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Сергея Клещева, ведущего инже-
нера отдела инженерно-геодезиче-
ских изысканий и генплана цеха № 65 
ВСМПО, наша фотокамера «поймала» в 
цехе № 16, рядом с реконструируемой 
чистовой клетью стана-2000 горячей 
прокатки.

– Если в процессе монтажа оборудо-
вания возникают сомнения, требуется 
участие геодезистов. Только после тща-
тельной выверки осей и высотных от-
меток оборудования монтажники при-
ступают к следующему этапу монтажа, 
руководствуясь нашими данными.

«Отстрелявшись» на одном объекте, 
геодезисты собирают прибор, к слову, 
не только высокоточный, но и дорого-
стоящий, и перемещаются на следую-
щую площадку. 

– По штату у нас в отделе шесть 
человек, но одна сотрудница в декрет-
ном отпуске, так что нас всего пять, 
а задач – непочатый край. И большую 
часть – практически 70 процентов 
от всего объёма работ занимает про-
верка крановых путей. Их рихтуют, 
ремонтируют, устанавливают новые 
краны. И два геодезиста заняты кон-

кретно этим направлением каждый 
день, – рассказывает Валентина Коро-
лёва, начальник отдела.

Сергей Клещев – спец по «работам 
на земле» – топографическим и испол-
нительным съёмкам, которые между 
собой сотрудники отдела называют 
творческими. 

Геодезистом Сергей Иванович стал 
по воле случая. После школы он вы-
брал строительное направление, по-
ступил в соответствующее учебное за-
ведение, на последнем курсе которого 
увлёкся дополнительной дисципли-
ной.

– Нам стали читать геодезию. Ду-
маю, что из всей группы было человека 
три, среди них и я, которым это было 
интересно и которые отнеслись к пред-
мету серьёзно. Хоть я и не особо любил 
точные науки, но, видимо, теодолиты 
и нивелиры имеют притяга-
тельную силу.

6 БУДУЩЕЕ – ЗА БЕСПИЛОТНИКАМИСЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 

23

И  У  ЗАБОТЫ  ЕСТЬ  ЦЕНА

ШКОЛЬНЫЙ ДНЕВНИК

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

Да

Геодезия – дело творческое
Людей с тахеометрами довольно часто можно встретить как в цехах 

ВСМПО, так и за пределами заводской территории. Это геодезисты цеха 
№ 65 ведут топографические съёмки местности, замеряют подкрановые 
пути, занимаются разбивочными работами. Они – обязательные участ-
ники любого строительства. Именно с них начинается возведение нового 
объекта, и последнее слово при сдаче любого фундамента тоже за геоде-
зистами. 

ДВА – 
ПО ГЕОГРАФИИ

28 мая в Верхней Салде, как и 
по всей России, стартовал Единый 
государственный экзамен.

В Свердловской области 
для сдачи ЕГЭ зарегистрирова-
лись 18 132 человека, в их числе 
192 одиннадцатиклассника Верхне-
салдинского городского округа.

В первый день ЕГЭ прошли экза-
мены по географии и информатике. 
Оценить свои силы в этих дисципли-
нах решили 25 выпускников салдин-
ских школ – двое выбрали геогра-
фию, 23 – информатику. 

– Я решила сдавать географию, 
так как планирую поступать в вуз 
по направлению «Экология и при-
родопользование», где требуется 
результат ЕГЭ по географии. Труд-
но предположить, сколько баллов 
наберу – задания были сложными, 
пришлось поломать голову, – по-
делилась с «Новатором» Анастасия 
Вагина, выпускница школы № 1. 

– Если на экзаменах в девятом 
классе географию выбирают мно-
гие, то уже в одиннадцатом – едини-
цы. По статистике, у выпускников 
нашего региона непопулярны такие 
специальности как геологическая 
разведка, археология или гидроме-
теорология, – уточнила Марина 
Константинова, член территориаль-
ной государственной комиссии. 

30 мая 175 салдинских выпуск-
ников сдали экзамены по базово-
му уровню математики, а завтра, 
1 июня, 118 человек сядут за парты 
территориального пункта проведе-
ния экзамена № 801, чтобы выпол-
нить задания экзамена профиль-
ного уровня математики. Самым 
массовым станет экзамен по русско-
му языку, который будут сдавать все 
192 салдинских выпускника. 

В нынешнем году в Верхней Сал-
де на сдачу Единого государствен-
ного экзамена зарегистрировались 
и 30 выпускников прошлых лет. Се-
меро из них будут сдавать ЕГЭ в сал-
динском пункте проведения экза-
мена в резервные дни с 22 июня по 
расписанию, остальные в Нижнем 
Тагиле и Екатеринбурге.

С порядком проведения ЕГЭ 
знакомы и сами выпускники, и их 
родители, но нелишним будет на-
помнить, что любое нарушение 
установленной процедуры может 
иметь серьёзные последствия. В 
пункте проведения экзаменов нель-
зя использовать сотовый телефон. 
Даже его наличие даёт право комис-
сии удалить ученика с экзамена. Не 
стоит испытывать судьбу!
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Только вертолётом 
можно долететь

ЛИБО 2/3, 
ЛИБО НИЧЕГО

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА приказом гене-
рального директора введе-
но в действие Положение 
«Об организации и оплате 
времени простоя».

В приложении к приказу 
уточняется, что считается 
временем простоя, его виды 
(по вине работника, работо-
дателя или по не зависящим 
от них причинам), схема дей-
ствия в случае простоя и его 
оплата. Так, при простое по 
не зависящим ни от кого при-
чинам либо по вине работо-
дателя, время оплачивается 
в размере двух третей сред-
него заработка. При вине 
работника не оплачивается 
вообще. 

Есть в документе и пункт о 
том, что при длительном про-
стое работника могут пере-
вести на другой участок или 
цех на срок до одного года, 
при этом оплата труда будет 
производиться по результа-
там выполняемой работы. 

ОТЛИЧНИКОМ 
БЫТЬ ВЫГОДНО 

Корпорация ВСМПО-
АВИСМА объявила кон-
курс на соискание сти-
пендии имени Гавриила 
Агаркова. Генеральный 
директор Корпорации Ми-
хаил Воеводин подписал 
соответствующий приказ, в 
котором утвердил и состав 
конкурсной комиссии.

Кандидатами на получе-
ние стипендии могут стать 
студенты очно-заочной и за-
очной формы обучения УрФУ, 
работающие в Корпорации и 
получающие образование 
по профилю своей работы; 
учащиеся 3 и 4 курсов верх-
несалдинских техникумов и 2 
и 3 курсов филиала Нижнета-
гильского горно-металлурги-
ческого колледжа имени Че-
репановых (Нижняя Салда). 

Приём документов кон-
курсная комиссия завершит 
1 августа, а до 1 сентября на-
правит список кандидатов на 
утверждение генеральному 
директору Корпорации. 

НА СВОЁМ МЕСТЕ?
Вышедший в мае при-

каз генерального ди-
ректора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаила 
Воеводина утвердил со-
ставы комиссий, которые в 
течение двух лет проведут 
аттестацию руководителей 
всех производственных 
подразделений предпри-
ятия. 

В каждом цехе будет на-
значен ответственный за 
сбор и подготовку необходи-
мых для аттестации докумен-
тов. Результаты аттестации 
будут занесены в автоматизи-
рованную информационную 
систему «Кадры». 

В ПРИКАЗНОМ ПОРЯДКЕ

С 24 по 26 мая стенд Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
развернулся на одной из 
крупнейших выставок 
вертолётной индустрии 
HeliRussia-2018. Каждый из 
экспонентов пытался пере-
тянуть «винт» внимания на 
себя: кто-то устраивал показ 
мод, другие с помощью ле-
тающих микродронов загля-
дывали посетителям прямо 
в лицо. ВСМПО же, располо-
жившись в главном пролёте 
первого павильона, экспо-
нировало традиционную для 
вертолётчиков титановую 
продукцию: образцы плит, 
прутков, лопаток и колец и 
следовало чётко спланиро-
ванной деловой программе, 
расписанной по минутам. 

За 11-летнюю историю вы-
ставки ВСМПО-АВИСМА при-
нимает в ней участие в третий 
раз. Менеджмент Корпорации 
на HeliRussia-2018»решал сразу 
несколько ключевых вопро-
сов. В числе главных – пред-
варительные договорённости 
о продлении долгосрочного 
соглашения с холдингом «Вер-
толёты России» и «Центром за-
купки и логистики вертолёто-
строительной индустрии».

– На сегодня «Вертолёты 
России» выбрали все оговорен-
ные объёмы вашей продукции, 
то есть сотрудничество про-
шло чётко и, надеюсь, обоюдо-
выгодно для сторон. ВСМПО 

– наш основной и надёжный 
партнёр. В ближайшие три 
недели мы продлим это согла-
шение ещё на три года, – за-
верил «Новатор» Владислав 
Дродзинский, управляющий 
директор ООО «Центр закупки 
и логистики вертолётостро-
ительной индустрии». – Сни-
жать производство вертолё-
тов мы не планируем, только 
увеличивать. Сейчас для хол-
динга очень актуален вопрос  
развития именно гражданской 
авиации, санавиации  – это в 
частности наши «Ансаты», 
Ка-52 и другие, и там присут-
ствует значительная доля 
продукции ВСМПО.

По официальным пресс-
релизам, холдинг «Вертолёты 
России» в этом году для по-
следующей передачи в лизинг 
должен поставить Государ-
ственной транспортной лизин-
говой компании 31 вертолёт. 
Сегодня они незаменимы для 

медицины, пожаротушения, 
поисково-спасательных опера-
ций, организации бизнеса. 

До сих пор вертолётчиков 
интересовали только титано-
вые «исходники» – штамповки, 
поковки, прутки, трубы, ли-
сты, плиты. Но 2018-й войдёт в 
историю как год «первого шага 
в мехобработку» для вертолёт-
ной индустрии. 

Представитель Ступинского 
машиностроительного про-
изводственного предприятия 
отметил, что к этому шагу шли 
ровно год. Буквально в апреле 
2017 года были первые встре-
чи, а сегодня это вылилось в 
подписанные технические до-
кументы. А в авиации так: когда 
технические вопросы решены, 
то договор обязательно по-
явится. ВСМПО-АВИСМА – ос-
новной поставщик заготовок 
из титана для выпуска агрега-
тов несущих систем практиче-
ски всех российских вертолё-
тов. А теперь часть продукции 
Корпорация будет поставлять 
в Ступино в виде уже предва-
рительно обработанных заго-
товок.

По словам руководителя 
делегации Николая Чуланова, 
директора по сбыту ВСМПО, 
выставка получилась результа-
тивной. 

– Салдинский титан при-
сутствует также во всех 
топовых моделях «Вертолё-
тов России». В HeliRussia мы 

участвуем всего третий раз, 
но именно в этом году от неё 
большая отдача, так как в ны-
нешнем году в России не прово-
дится МАКС. Следовательно, 
здесь, кроме вертолётострои-
телей, мы имеем возможность 
встретиться со всеми основ-
ными нашими заказчиками – 
это и «Объединённая двигате-
лестроительная корпорация», 
и «ОАК-Закупки», с которыми 
мы обсуждаем объёмы заказов 
и программы сотрудничества 
на будущее, и многие другие 
вопросы, – рассказал Николай 
Чуланов. – Одна из последних 
встреч на стенде была с пред-
ставителями лаборатории 
ВИАМа, специалисты которо-
го, впрочем, и так почти еже-
недельно присутствуют на 
ВСМПО, и это о многом гово-
рит.

Гражданская авиация бе-
рёт курс на развитие произ-
водства самолётов МС-21. 
Начиная с 2019 года, их плани-
руется выпускать по 12 штук 
ежегодно. Поэтому менедже-
ры ВСМПО уверены, что заказы 
со стороны авиации в области 
гражданского авиастроения 
будут только расти, и работы у 
ВСМПО будет больше. И даже 
тот факт, что с экспозиции 
опять «свистнули» образец 
тонкого титанового прутка, 
говорит о том, что наш титан 
пользуется особой 
популярностью. 6

« В е р т о л ё т ы 
России» планиру-
ют поставить 
Государственной 
т р а н с п о р т н о й 
лизинговой ком-
пании 31 верто-
лёт в 2018 году
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Мехобработка – глубже, 
рынок – шире 

Вопросы внешнеэкономи-
ческой деятельности Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
всегда вызывают интерес не 
только у сотрудников наше-
го предприятия, но и даже у 
не работающих в компании 
салдинцев. И этот интерес 
понятен: 70% титана про-
изводится по заказам зару-
бежных партнёров. А жизнь 
нашего города полностью 
зависит от финансово-эко-
номического состояния ком-
пании. На минувшей неделе 
«Новатор» встретился с за-
местителем генерального 
директора Корпорации по 
маркетингу и сбыту Олегом 
ЛЕДЕРОМ. Мы задали Олегу 
Оттовичу вопросы о тенден-
циях на мировом титановом 
рынке, о совместных пред-
приятиях, о новых изделиях 
для суперлайнеров. 

– Олег Оттович, мировые 
авиаконцерны осваивают 
производство новых лайне-
ров. Прошли презентации 
Boeing 777Х, 737MAX и 787-
10, Airbus A350, A320NEO и 
A330NEO. Участвует ли Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА в 
строительстве этих самолё-
тов? 

– Во всех без исключе-
ния! Продукция Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА используется 
во всех проектах фирм Boeing 
и Airbus. Мы активно работаем 
со своими ключевыми заказчи-
ками над разработкой новых 
уникальных изделий, сплавов 
и технологий, позволяющих 
расширить применение тита-
на в конструкциях самолётов 
и двигателей, повысить эконо-
мическую эффективность лета-
тельных аппаратов.

В 2017 году для Boeing 777Х 
освоили все шифры предвари-
тельной конфигурации штам-
повок. В 2018-м Boeing плани-
рует часть шифров переводить 
в малоприпусковый (оптимизи-
рованный) вид, соответствен-
но, освоение продолжится и на 
ВСМПО, и на нашем совмест-
ном предприятии – UBM. 

Для 737MАХ освоение вы-
пуска штамповок начато в про-
шлом году, а в первом квартале 
2018-го завершена сертифика-
ция.

Корпорация также участвует 
во всех новых проектах Airbus. 
В 2017 году было освоено не-
сколько шифров штамповок и 
закончена сертификация за-
готовок боковой панели. Вся 
эта продукция используется 
для конструкции пилона А350. 
В 2017 году поступили заказы 
на ряд новых штамповок для 
программы А350, в настоящее 
время ВСМПО занято их осво-
ением.

– И эта работа остаётся для 
Корпорации приоритетной и 

именно авиастроители – это 
основной объект при напол-
нении портфеля заказов? 

– В соответствии с долго-
срочным анализом развития 
рынка титана, который мы 
регулярно проводим, очевид-
но, что превалирующая доля 
авиакосмоса сохранится. Это 
обусловлено и увеличени-
ем производства самолётов 
в целом, и увеличением доли 
титана в конструкции планера 
самолёта. Во всех новых авиа-
ционных программах доля 
титана больше, чем в самолё-
тах предыдущих поколений – 
Boeing 787 и 777Х, Аirbus A350 
и A320NEO, Bombardier CSeries, 
Embraer E2, MC-21 и других. 

Что касается рынка про-
мышленного титана, то он всё 
ещё находится в стагнации из-
за неспокойной обстановки на 
Ближнем Востоке (в этом ре-
гионе остановлено много про-
ектов по опреснению). Также 
сказалось сокращение произ-
водства атомных электростан-
ций. 

В настоящее время большая 
часть продукции Корпорации 
поставляется заказчикам по 
долгосрочным контрактам. 
Мы делаем всё для того, чтобы 
продлить имеющиеся контрак-
ты и заключить новые, которые 
гарантированно обеспечат за-
казами Корпорацию на долгие 
годы. 

Кроме того, хотелось бы 
отметить одно из главных на-
правлений стратегии развития 
Корпорации – наращивание 
выпуска продукции глубокого 
передела с высокой добавлен-
ной стоимостью. Глубина пере-
работки нашей титановой про-
дукции растёт с каждым годом, 
тогда как её тоннаж остаётся 
практически на стабильном 
уровне. 

В 2017 году произведено 

почти 29 тысяч тонн титановой 
продукции, из которых 72% 
было отгружено на экспорт и 
28% – для российских заказ-
чиков. Объём производства в 
2018 году прогнозируется на 
уровне 30 тысяч тонн, в даль-
нейшем предполагается увели-
чение объёмов свыше 30 тысяч 
тонн в соответствии с растущи-
ми потребностями авиакосми-
ческого сектора.

– Олег Оттович, говоря о 
внешнеэкономической дея-
тельности, сложно не затро-
нуть тему санкций против 
России... Осложнились ли и 
насколько наши взаимоот-
ношения с партнёрами? 

– Отвечу так: мы вместе с на-
шими зарубежными партнёра-
ми смогли найти пути миними-
зации рисков заказчиков без 
какого-либо ущерба для бизне-
са Корпорации.

Бизнес Корпорации на авиа-
ционном и медицинских рын-
ках в основном ведётся на базе 
долгосрочных контрактов. В 
некоторые из них по просьбе 
наших партнёров мы внесли 
корректировки. Хочу отметить, 
что эти изменения в какой-то 
мере диверсифицируют биз-
нес Корпорации. Так, напри-
мер, по ряду штамповок наша 
доля в поставках была 100%, 
мы согласились её уменьшить, 
но взамен получили доли по 
другим изделиям, что поможет 
нам увеличить продажи в буду-
щем.

– Все салдинцы опти-
мистично наблюдали за 
стремительным ходом 
строительства нового про-
изводственного корпуса 
совместного предприятия 
с Boeing в «Титановой доли-
не». Есть ли основания со-
хранять такой же по запуску 

цеха и по сохранению до-
верительных отношений с 
Boeing? 

– Безусловно, Boeing нам до-
веряет и вместе с нами идёт по 
пути расширения сотрудниче-
ства в направлении производ-
ства в Верхней Салде изделий 
с более глубокой степенью об-
работки, соответственно, боль-
шой добавочной стоимостью. 
По сравнению с существующим 
UBM, на UBM-2 будет расшире-
на линейка номенклатуры про-
дукции. По черновой и получи-
стовой мехобработке остаётся 
весь текущий бизнес по про-
граммам Boeing 737МАХ, 787-8 
и 787-9, при этом добавляют-
ся новые шифры для проекта 
777Х. 

Кроме того, в будущем за-
планирован переход по неко-
торым наименованиям к осво-
ению чистовой мехобработки.

– Boeing открыл СП с Кор-
порацией ВСМПО-АВИСМА 
в 2009 году. А со вторым на-
шим золотым партнёром –
авиастроительным гигантом 
Airbus, которому ВСМПО за-
крывает около 50% потреб-
ностей титана, или с Embraer, 
который назвал наше пред-
приятие лучшим постав-
щиком, есть перспективы 
совместных производств? 
Или у всех авиаконцернов 
разный подход к развитию 
бизнеса? 

– Действительно, подход 
у всех разный. Так, Airbus вы-
брал вариант интеграции сво-
ей цепочки поставщиков, и 
в рамках этого проекта была 
достигнута договорённость о 
создании консорциума между 
Корпорацией и французской 
мехобрабатывающей компани-
ей Figeac Aero. 

Идея создания совместных 
производств с Embraer об-

суждалась, но при этом для 
обеих сторон новое произ-
водство должно быть выгод-
нее существующего. Пока та-
кого направления не нашлось. 
Embraer, как одно из крупней-
ших предприятий Бразилии, 
имеет определённые обяза-
тельства перед правитель-
ством своей страны. Помимо 
реализации социальных про-
ектов, Embraer обязан увели-
чивать процент вовлечения 
местных поставщиков, поэтому 
механическая обработка про-
дукции ВСМПО (штамповок, 
плит, листов) осуществляется 
их отечественными (бразиль-
скими) мехобрабатывающими 
компаниями.

– В Самаре работа-
ет совместное предпри-
ятие Корпорации ВСМПО-
АВИСМА и Arconic. Теперь 
наши заказчики могут быть 
спокойны – на случай не-
предвиденного выхода из 
строя «семидесятки» есть 
такой же пресс в Самаре. Как 
бы Вы оценили эффектив-
ность работы «АлТиФордж»?

– Мы долгое время слышали 
опасения заказчиков, связан-
ные с рисками выхода из строя 
существующего уникального 
оборудования – пресса усили-
ем 75 тысяч тонн. Появление 
«АлТиФордж», несомненно, 
сняло определённую напря-
жённость в плане управления 
рисками. Плюс мы расшири-
ли наши мощности по изго-
товлению крупногабаритных 
штамповок. Первым из ино-
странных заказчиков, согласо-
вавших сертификацию «АлТи-
Фордж» на проведение ряда 
производственных операций, 
был Boeing. На сегодняшний 
день сертификация всех запла-
нированных шифров для этого 
заказчика завершена, налаже-
но серийное производство.

– Олег Оттович, расскажи-
те, пожалуйста, о дочернем 
предприятии NF&M и о пла-
нах по выходу Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА на рынок 
титанового крепежа.

– Наше дочернее пред-
приятие в США NF&M актив-
но развивается с 2011 года и 
действительно выводит нашу 
компанию на новые для нас 
сферы применения титановой 
продукции – на рынок крепе-
жа авиационного назначения, 
а также медицинского рынка. 
«Новатор» уже писал, но на-
помню, что в рамках первой 
очереди масштабной инве-
стиционной программы на 
предприятии создана произ-
водственная база для выпуска 
проволоки в бухтах под авиа-
ционный крепёж и тонких 
прутков с жёсткими допуска-
ми для медицинского 
применения. 6
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Раскройщики слитков
ДЕЛО ОБ ОТДЕЛЕ

Большая доля от общей от-
ветственности за производ-
ство прутков, штамповок, 
колец и дисков различных 
шифров в цехе № 22 ВСМПО 
возложена на технологов 
бюро по кузнечно-штам-
повочному производству. 
О напряжённых буднях его 
17 сотрудников читателям 
«Новатора» рассказал Анато-
лий Коркунов, заместитель 
главного кузнеца по коль-
цераскатному производству 
цеха № 10. В прошлом Анато-
лий Витальевич долгие годы 
возглавлял бюро и продол-
жает быть в курсе событий 
подразделения.

– Технологи начинают и за-
канчивают производственный 
процесс. Именно они оформля-
ют заявки в плавильный цех на 
определённый слиток, под про-
дукцию 22-го, и именно они вы-
дают решение о сдаче готовых 
изделий на склад. 

Технолог технологу – това-
рищ и брат, но в бюро у каж-
дого своё направление рабо-
ты, и делятся обязанности по 
трём видам основной продук-
ции – биллетам, штамповкам и 
кольцам. В среднем за месяц, в 
зависимости от направления, 
каждый технолог от начала 
и до конца ведёт процесс из-
готовления до 25 различных 
размеров биллетов, более 
50 шифров штамповок и почти 
100 шифров колец. 

– После того как слиток по-
ступил в 22-й цех и производ-
ственно-диспетчерское бюро 
расписало, на изготовление 
какой продукции он направля-
ется, специалисты техбюро 
оформляют самый главный до-

кумент – сопроводительный 
паспорт. В нём указываются 
все требования к продукции: по 
геометрическим размерам, ис-
пытаниям, всесторонним ис-
следованиям. В общем, точный 
порядок действий, который 
должен выполнить производ-
ственный персонал. 

На языке специалистов 
бюро данную операцию назы-
вают «раскроить или расписать 
слиток», и тут требуется насто-
ящее мастерство, чтобы учесть 
множество факторов. 

– Вот, к примеру, сегодня нам 
ПДБ предоставило список из 
20 слитков. Первый мы должны 
расписать на три типовых раз-
мера биллета, то есть офор-
мить три паспорта, второй 
– на пять, то есть оформить 
пять паспортов. Однажды 
на один слиток мы оформили 
11 паспортов, и это был рекорд, 
– рассказал инженер-технолог 
по ковке биллетов Станислав 
Реутов, а его коллега Андрей Ку-
рищев добавил: – Бывает, когда 
один слиток уходит полностью 
под один размер, тогда оформ-
ляется один паспорт, но в нём 
могут быть указаны несколько 
контрактов. 

Именно технологам, веду-
щим производство биллетов, 
приходится оформлять наи-
большее количество паспор-
тов, за месяц эта цифра доходит 
до 180 штук. На штамповки в 
среднем один технолог оформ-
ляет до 20 паспортов в месяц, 
на кольца – более 50.

– По штамповкам номен-
клатура продукции меньше, 
поэтому и паспортов немного. 
На кольцах – большое количе-
ство шифров, но само количе-

ство изделий внутри шифров 
небольшое, – уточняет Михаил 
Немытов, начальник бюро.

На то, чтобы создать и за-
полнить паспорт в системе, у 
технолога уходит, в зависимо-
сти от сложности документа, от 
25 минут до двух смен. Получа-
ется, что ничем, кроме паспор-
тов, технологи не занимаются? 

– Да что вы! – разуверяет 
Анатолий Витальевич. – Еже-
дневно технологу приходится 
решать вопросы по листам не-
соответствия по геометрии, 
качеству поверхности, нагре-
ву и многим другим параме-
трам. К примеру, отклонение 
в диаметре прутка: отковали 
меньше, чем нужно или больше. 
Или проблемы с оборудованием 
– температура в печи стала 
выше нормы, в результате – 
отклонение от техпроцесса. 
Каждое несоответствие нуж-
но изучить, выяснить причину 
и принять решение, подробно 
расписав перечень необходи-
мых мер по его устранению для 
получения годной продукции.

Отдельная тема – техноло-
гия производства на гидровин-
товых прессах. Там заготовка 
кладётся в штамп, и если ин-
струмент точный и рабочий 
все операции выполнил в чёт-
кой последовательности, то 
и изделие получится нужного 
качества. А вот на кольцера-
скатном стане влияние чело-
веческого фактора более зна-
чимое, там многое зависит от 
профессионализма работника. 
К примеру, кольца без механиче-
ской обработки имеют очень 
жёсткие допуски по размерам. 
От того, насколько оператор 
умеет управлять оборудовани-

ем, зависит и качество продук-
ции. Бывает, что перестрахо-
вывается: оборудование новое, 
и он ещё учится. А технологу 
потом приходится думать, 
как же изделие поправить, как 
доработать. Но это времен-
ные трудности. Раньше у нас в 
цехе был один КРС, теперь два. 
Людей не хватает, даже тем, 
кто годы отработал на ста-
ром кольцераскатном, при-
шлось доучиться, а кому-то и 
заново осваивать оборудова-
ние. Им трудно, и технологам 
трудно. Но это пока, скоро всё 
войдёт в нормальную колею.

– Нашим инженерам до-
вольно часто приходится 
выходить в цех, наблюдать, 
насколько правильно производ-
ственники выполняют опре-
делённый техпроцесс, хотя 
большая часть работы проис-
ходит всё же за компьютером, 
– добавляет Михаил Немытов.

Если же проблему невоз-
можно решить на уровне цеха, 
технолог оформляет докумен-
ты и отправляет их в научно-
технический центр ВСМПО, при 
этом постоянно держит руку на 
пульсе в данном вопросе. 

– Наши технологи участву-
ют и в процессе освоения но-
вой продукции, подключаясь на 
стадии отработки техноло-
гии. Изучают её, вникают во 
все нюансы вместе с авторами 
из научно-технического цен-
тра ещё до запуска продукции 
в серийное производство.

В зоне ответственности тех-
нологов бюро и всесторонние 
исследования, без которых 
продукция не может быть пе-
редана заказчику.

– А ещё инженеры-техно-

логи составляют различные 
техзадания. К примеру, для 
того чтобы специалист цеха 
№ 65 создал схему стропов-
ки инструмента или продук-
ции, наши инженеры должны 
расписать все требования, 
предъявляемые к инструменту 
или продукции, учитывая пра-
вила техники безопасности. 

Удивительно, но в круг обя-
занностей технологов входят 
и вопросы, связанные с рас-
ходованием энергоресурсов. 
Если по итогам месяца обна-
ружился перерасход газа или 
электроэнергии, они выясняют 
причину, проводят расчёты и 
обосновывают превышение 
лимитов. Плюс на каждый ме-
сяц они должны точно просчи-
тать загрузку оборудования и 
количество персонала, кото-
рый потребуется для выполне-
ния производственного плана. 

– Помимо этого, приходит-
ся постоянно работать вме-
сте с аудиторами. Аудиты 
у нас проходят по графику, в 
среднем три раза в месяц. Мы 
сопровождаем специалистов 
ТЮФ, NADCAP, а также пред-
ставителей заказчика. Это 
может быть проверка опре-
делённой штамповки или 
конкретного техпроцесса, – 
включается в беседу Алексей 
Илюшкин, инженер-технолог 
группы по штамповкам. 

– Технолог не ограничива-
ется рамками рабочей смены. 
Пока не решит поставленную 
задачу, не успокоится. Раньше 
говорили: «каждый день, как на 
войне». У нас, конечно, не война, 
но в гуще всех событий техно-
лог быть обязан, – подытожи-
вает Анатолий Коркунов.

Начальник технологического бюро Михаил Немытов Станислав Реутов и Андрей Курищев – инженеры-технологи по ковке биллетов

Алёна Наджафова ведёт 
производство штамповок для России и СНГ

Алексей Илюшкин отвечает за 
штамповки для зарубежных заказчиков

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 
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Зубы, которые не болят 

У зуборезчиков ВСМПО 
нет ничего общего со сто-
матологией, кроме слова 
«зубы». Но наши зубы – это 
то, что нарезается на кони-
ческих шестернях. И так ис-
кусно нарезается, что они 
не болят, не ломаются и не 
выпадают! Крепок и здоров 
и сам станок, который в год 
85-летия ВСМПО отметит 
своё 86-летие. 

Среди различных агрега-
тов в ремонтно-механическом 
цехе ВСМПО почётное место 
занимает немецкий зубостро-
гальный станок J.E. Reinecker.

Название говорит само за 
себя. Изготовили зуборезку на 
фабрике Юлиуса Рейнекера, 
основателя крупнейшего в Ев-

ропе завода по производству 
инструментов и станков, где 
трудились до Второй мировой 
войны четыре тысячи сотруд-
ников. 

После нашей победы совет-
ская военная администрация 
в Германии (SMAD) решила 
демонтировать завод Рейнеке-
ра, располагавшийся в Хемни-
це. Предприятие разбирали с 
1946-го по 1949 годы. 

Но позже его восстановили 
в Западной Германии. И сегод-
ня завод входит в группу EMAG 
и является центром компе-
тенции токарной обработки и 
шлифовки.

Но вернёмся к нашему зубо-
резательному агрегату, кото-
рый прибыл к нам из Германии 

в конце 40-х. С момента ввода 
в эксплуатацию этого немецко-
го агрегата в 5-м цехе ВСМПО 
минули десятки лет. И сотруд-
никам цеха № 5 было непросто 
отыскать данные о возрасте 
станка. Но после тщательного 
поиска они обнаружили та-
бличку с выбитой датой его из-
готовления: 1932 год! 

– Сколько себя помню, этот 
станок не подводил нас ни 
разу! Работает и работает 
без нареканий! По механиче-
ской части глобальных ремон-
тов мы не проводили. Лишь в 
прошлом году модернизиро-
вали схему управления агре-
гатом, разделили управление 
двигателями, установили ин-
дикаторы, в общем, поменяли 

электрическую начинку, – рас-
сказал Виктор Потехин, энер-
гетик участка металлообработ-
ки цеха № 5. 

Рабочие 5-го цеха между со-
бой называют станок «крепким 
немцем». За восемь десятков 
лет бесперебойного нарезания 
зубов на конических стальных 
шестернях «немец» сменил де-
сятки хозяев-зуборезчиков. Се-
годня им управляет Дмитрий 
Кузнецов:

– С зубострогальным 
станком я познакомился в 
1995 году, когда отслужил в 
армии и устроился работать 
на ВСМПО. Мой наставник 
Анатолий Федотович Рахма-
нин сказал: вот тебе машина, 
вникай. Мне было очень инте-

ресно: я долго изучал черте-
жи, особенности настроек, и 
вскоре мы сдружились с агрега-
том, а сейчас мы с ним на ты. 
Он меня не подводит, а я о нём 
забочусь, – сказал Дмитрий, 
продемонстрировав, какие 
ровные зубы нарезал агрегат 
вкруговую.

Без деталей, которые об-
рабатывают в ремонтно-ме-
ханическом цехе, не зарабо-
тает многое оборудование 
ВСМПО. Например, редукторы 
различных технологических 
машин, в которых никогда не 
болят и не крошатся ровные 
зубья, вышедшие из-под стан-
ка J.E. Reinecker. 

 Елена ШАШКОВА

Если бы оборудованию присужда-
ли звания, то пресс-1000 цеха № 3 на-
верняка стал бы Почётным ветера-
ном ВСМПО. 79 лет он служит нашему 
предприятию верой и правдой!

Во время экскурсий в родной цех 
ветераны трубопрофильного всегда 
подолгу задерживаются на прессовом 
участке. Вспоминают свою молодость 
и по-свойски, как будто друга по плечу, 
похлопывают по старенькому прессу. 
За восемь десятилетий он отпрессовал 
сотни тысяч заготовок и, наверняка, от-
прессует ещё столько же!

В свидетельстве о рождении агрега-
та указана дата появления его на свет 
– 1939 год. Страна производства – США. 
Сразу после рождения «американец» 
использовался для прессования алю-
миниевых профилей, но после того как 
новый металл под названием титан за-
нял лидерство, пресс успешно перешёл 
на прессование титановых сплавов, 
иногда работая и со сталью. 

В 2016 году «тысячник» здорово вы-
ручил, когда захворал и вышел из строя 
его младший брат – пресс усилием 
660 тонн. Рабочие 3-го цеха модерни-
зировали инструмент пресса и провели 
сначала опытные работы, отпрессовав 
трубные заготовки для последующе-
го проката. Операция прошла удачно! 
Пресс стал пользоваться ещё большим 
уважением. 

– Про наш пресс-1000 могу сказать 
только хорошее! Чтобы все операции 
шли по накатанной, за агрегатом мы 
бережно ухаживаем. В ходе интенсив-
ной работы инструмент в прессе из-
нашивается. Поэтому раз в полгода он 
проходит профилактический осмотр и 

по плану предупредительный ремонт, 
– рассказал Игорь Суслов, старший ма-
стер прессового участка цеха № 3. 

На первый взгляд прессование вы-
глядит просто и идёт как по маслу. Но 
чтобы так это и было – как по маслу 
–процессу предшествует большая 

подготовка. В цех № 3 заготовки по-
ступают из 22-го, затем отправляются 
под пресс-3150, проходят прокатку на 
стане и возвращаются на прессовый 
участок. Их помещают в нагреватель-
ные печи, подают на ось прессования 
«тысячника». На глазах корреспон-
дентов «Новатора» заготовку длиной 
130 миллиметров стан сжал и выдал 
на финише длиной 4 500 миллиме-
тров! 

Бригада прессовщиков, которую воз-
главляет Юрий Климов (на фото), рабо-
тает как единое целое. Каждый рабочий, 
задействованный в прессовании, набе-
гает за смену по несколько километров!

– Я привык к ручному труду. Да, ма-
шина не автоматизирована, но пока 
только она может выполнять эти 
важные операции, – констатировал 
Юрий Геннадьевич, устанавливая но-
вую матрицу в систему. 

После обработки прессом-1000 заго-
товки под профиль идут на дальнейшие 
переделы – травление, зачистку, про-
ходя на своём пути более 30 операций, 
и только потом на сдачу готовой про-
дукции. Все они изготавливаются для 
авиастроителей. И этих важнейших за-
казчиков «Почётный ветеран ВСМПО» 
американского происхождения никог-
да не подводит. 

Елена ШАШКОВА

РАРИТЕТ

Без пенсионных перспектив
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МЕХОБРАБОТКА – 
ГЛУБЖЕ, 
РЫНОК – ШИРЕ 

В настоящее время прово-
дятся работы по вводу в экс-
плуатацию дополнительных 

видов оборудования для оснащения 
второй очереди, которая позволит 
удвоить расчётную производитель-
ность до 1 000 тонн и упрочить по-
зиции Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
как ведущего производителя авиаци-
онного крепежа и медицинских прут-
ков. 

– Рынок титана – очень конку-
рентный. Его игроки – это не толь-
ко США и Япония, а уже и Китай, 
страны Европы,  Индия и даже Ка-
захстан с Украиной. Несмотря на 
это, служба маркетинга Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА из года в год 
успешно справляется с поставлен-
ными задачами, что подтвержда-
ют финансовые отчёты компании.  
А насколько сильно  давление со 
стороны конкурентов? 

– Все наши конкуренты – амери-
канские, европейские и азиатские 
– идут тем же путём, что и мы – вы-
страивают более глубокую  верти-
кальную  интеграцию от сырья до 
деталей с  одновременной  диверси-
фикацией  предлагаемой продукции 
и услуг. 

Единственное различие – мы это 
делаем за счёт инвестирования соб-
ственных средств, а они, в основном, 
за счёт слияний и поглощений. Наши 
плюсы – в качестве мирового уровня, 
конкурентной цене, дисциплине по-
ставок, диверсифицированном и гиб-
ком производстве, а также в большой 
и глубокой научной базе. 

– А какие критерии применяют-
ся для оценки эффективности ра-
боты службы маркетинга?

– Наполнение портфеля заказов, 
успешное ведение текущих контрак-
тов, продление и заключение новых, 
желательно, долгосрочных.

– Олег Оттович, каким Вы видите 
рынок титана на 10-летнюю пер-
спективу, удастся ли ВСМПО удер-
жать мировое лидерство?

– За десять лет многое может про-
изойти... Авиационный рынок про-
должит рост с незначительными 
корректировками в долгосрочной 
перспективе.  

После урегулирования кризиса на 
Ближнем Востоке должен оживиться 
индустриальный рынок титана. Бу-
дут возобновлены замороженные 
ранее проекты по опреснению мор-
ской воды, по строительству новых 
атомных электростанций, где, не-
сомненно, потребуется салдинский 
титан.

Безусловно, в том числе и для ти-
тановых деталей, будет применяться 
порошковая технология, и нам надо 
её активно осваивать. 

Абсолютно уверен, в перспективе 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА сможет 
удержать и укрепить лидерские пози-
ции на мировом титановом рынке. 

– Что мы должны для этого де-
лать? 

– Работать! Много и эффективно! 

Интервью вела 
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
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HELIRUSSIA-2018АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ЗЕМЛЯКИ-ПАРТНЁРЫ
У менеджеров ВСМПО из-

за обилия встреч почти не 
было возможности погулять 

по самой выставке. Но «новаторцам» 
это удалось. И буквально по соседству, 
на стенде научно-производственного 
предприятия «Аэросила», мы повстре-
чали земляка – генерального директо-
ра Сергея Сухоросова. 

– Салда – это мои корни. Все мои 
родственники, родители – выходцы из 
Салды, – искренне обрадовался Сергей 
Юрьевич, вспомнив, что его предки из 
рода Сухоросовых и Бабкиных (деви-
чья фамилия бабушки) были на Урале 
успешными золотодобытчиками. Се-
годня они могли бы гордиться своими 
потомками, которых судьба закинула 
в Ступино, и их достижениями. Ведь с 
1971 года продукция «Аэросилы» не да-
вала отказов. И говорить, у кого компа-
ния заказывает титан для своих высот-
ных движков, наверное, тоже излишне.

– Создавая свои двигатели, которые 
летают на высоте 11 тысяч метров, а 
также агрегаты и силовые механизмы, 
мы используем много титана, тита-
новых штамповок, и я не могу припом-
нить ни одного случая, чтобы ВСМПО 
нас как-то подвело. Если в начале со-
трудничества мы как-то пытались 
себя обезопасить в плане контрактов, 
то когда узнали, что мы земляки, взаи-
мопонимание было достигнуто момен-
тально, – отмечает Сергей Юрьевич. 
– Слово «Салда» всегда в моей душе по-
рождает тёплые чувства, чувства ро-
дины.

НАУКА И ЖИЗНЬ
Как о родине вспоминает о Салде и 

другой активный участник выставки 
HeliRussia-2018 – Олег Кириллов, ныне 
начальник вертолётного отделения 
«Центрального аэрогидродинамиче-
ского института» (ЦАГИ). Он учился в 
Жуковском и после распределения по-
пал в Верхнюю Салду на строящийся 
вертолётный завод, был с ним «с перво-

го до последнего его дня в 1993 году», 
затем 20 лет преподавал физику в фи-
лиале УПИ (ныне УрФУ). Олега Евгенье-
вича знают и помнят многие салдинцы, 
а сейчас он построил карьеру в родном 
ЦАГИ и выступал в рамках одной из 
конференций выставки с докладом.

– Доклад немного исторический, так 
как в 2018 году исполняется 100 лет 
ЦАГИ, а в минувшем году 70-летие от-
мечало вертолётное отделение ин-
ститута, которое я возглавляю. И мы 
познакомим с результатами наших ис-
следований последних 10 лет, которые 
посвящены скоростным вертолётам: 
как увеличить их скорость, улучшить 
лётно-технические характеристики, 
повысить безопасность, снизить шум. 
У меня даже родился лозунг наподобие 
олимпийского – быстрее, выше и тише! 
– смеётся Олег Евгеньевич. И конечно, 
передаёт горячий привет салдинцам, 
считая себя уральцем, хоть и родился в 
европейской части страны. 

За быстрыми вертолётами – буду-
щее, вот почему выставка пестрила 
премьерами. Самой громкой была пре-
зентация новейшей модели VRT-500 от 
«Вертолётов России», на втором месте 
– стильная «Касатка 505». Посетителям 
разрешалось посидеть за штурвалом 
«Ансата» медицинского назначения и 
стать участниками семейного мастер-
класса по оказанию первой помощи. 
Также мы стали свидетелями передачи 
в пользование пилотам U-Tair вертолё-
та Ми-171А2. Компания станет первым 
оператором винтокрылых машин этого 
типа. Всего в павильонах выставки раз-
местили 19 настоящих вертолётов, не-
которые из них можно было купить пря-
мо здесь и сейчас при наличии суммы 
от 800 тысяч долларов. Гораздо проще 
и дешевле заказать вертолётную экс-
курсию над Москвой.

– Обзорная экскурсия на вертолёте 
Robinson-44 стоит от 23 тысяч ру-
блей за полчаса полёта. Стоимость 
зависит от марки машины и длитель-

ности полёта. Аренда вертолёта 
обойдётся от 39 тысяч рублей за лёт-
ный час, так что это вполне доступно 
многим, – предлагают менеджеры. Ох, 
заманчиво!

ВЕРТОЛЁТЫ БЕЗ ПИЛОТОВ
Но мы лучше бесплатно посмотрим, 

как в павильонах летают беспилотные 
аппараты и дроны, которые поднимают 
в воздух всё те же винты. Гость выставки 
из Болгарии Антон Пулийски привёз в 
Россию самого младшего из семейства 
«Дрон Арены». 

– Этот дрон весит всего 26 граммов, 
но он может распознавать до девяти 
тысяч лиц, – Антон запускает крошку с 
ладони, и мы видим свои лица на мони-
торе. – Мы хотим познакомить людей с 
самым популярным применением этой 
технологии, которая у нас в Болгарии 
применяется в работе служб безопас-
ности в части узнавания лиц, или в по-
иске людей, например, потерявшихся в 
горах. 

– За беспилотниками будущее, – уве-
ряет другой экспонент – Павел Сте-
панов, представитель петербургской 
группы компаний Geoskan. – Сейчас 
компетенция просто агронома или 
маркшейдера, или кадастрового инже-
нера без новых опций умения работать 
с дронами неполноценна, поэтому мы 
не только разрабатываем беспилот-
ники и программное обеспечение к ним, 
но и имеем свою образовательную про-
грамму «Пионер». Высокие технологии 
без образования не работают, а эти 
приборы уже решают кадастровые 
задачи, востребованы в сельском хозяй-
стве, нефтегазовой отрасли, и запрос 
на применение дронов день ото дня ра-
стёт. 

Интерес молодёжи к ним тоже высок. 
Участники Международного фестиваля 
детского и молодёжного научно-тех-
нического творчества «От винта!» на 
выставке имели возможность не толь-
ко погоняться на своих дронах, но и 
показать их взрослым вертолётчикам. 
Кто знает, может, эти пока ещё несо-
вершенные конструкторские решения 
станут когда-то новыми вертолётными 
премьерами. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

2

Только вертолётом 
можно долететь

HeliRussia-2018 посе-
тили 12 000 человек

На выставке 
были представле-
ны 246 компаний из 
19 стран мира
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ХОЛОДИЛЬНИК 
РАЗМЕРОМ 
С КОМНАТУ

На предприятиях обще-
ственного питания стан-
дартные холодильники не 
могут вместить все продук-
ты, поэтому здесь выгодно 
использовать целые холо-
дильные комнаты. Подоб-
ные помещения для хране-
ния продуктов появились 
в столовых цехов № 21, 31, 
32, 35, 37 ВСМПО.

Ещё в 2012-м холодильные 
установки, принадлежавшие 
цеху общественного пита-
ния, выработали весь свой 
амортизационный ресурс. Их 
срок службы на то время уже 
составлял от 27 до 46 лет...

И вот в прошлом году с 
просьбой о замене холо-
дильных систем к генераль-
ному директору Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаилу Во-
еводину обратился директор 
«Изысканного вкуса» Андрей 
Даниленко. На днях многого-
дичный проект, реализация 
которого проходила в не-
сколько этапов, завершился. 

– Это была целая эпопея, 
– рассказывает директор по 
ремонтам предприятия «Изы-
сканный вкус» Лилия Саво-
нюк. – Вначале был составлен 
график демонтажа старых 
холодильников. Затем 49-й 
цех сливал фреон из систем, 
60-й занимался списанием 
и вывозил металлолом. Ре-
монтировали помещения 
строительно-подрядные ор-
ганизации. В соответствии с 
инвестиционным планом на 
2017 год отдел № 63 ВСМПО 
провёл тендер на приобрете-
ние и монтаж холодильного 
оборудования. Но прежде чем 
приобретать, нужно было 
выдать техническое задание 
снабженцам: прописать пло-
щади камер, от которых зави-
села необходимая мощность 
холодильных агрегатов. 

В переоборудованных по-
мещениях поддерживается 
нужный микроклимат, стены 
и потолок обшиты специаль-
ными сэндвич-панелями, пол 
металлический. Установлены 
герметичные двери, которые 
не позволяют температуре 
повышаться. В машинном от-
делении находятся сами хо-
лодильные агрегаты, которые, 
собственно, и создают нужную 
низкую температуру с раз-
личным диапазоном, снабжая 
холодом отсеки для молочных 
продуктов, овощей, мяса.

На пять столовых обо-
рудованы 23 холодильные 
комнаты на общую сумму 
8,5 миллионов рублей. Кор-
порация приобрела, а «Изы-
сканный вкус» принял в 
аренду новое современное 
автоматизированное обору-
дование, которое должным 
образом сохранит качество 
продукции и обеспечит над-
лежащее выполнение сани-
тарных требований.

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

Генеральный дирек-
тор Корпорации ВСМПО-
АВИСМА Михаил Воеводин 
утвердил согласованную 
всеми службами «Програм-
му капитальных и текущих 
ремонтов объектов про-
мышленного назначения на 
2019-2023 годы». В течение 
ближайших пяти лет ремон-
ты пройдут практически во 
всех подразделениях ВСМПО 
с общим объёмом финанси-
рования в 125 миллионов 
рублей.

Программа составлялась 
несколько месяцев и форми-
ровалась по заявкам цехов 
предприятия. Специалисты 
отдела по ремонту зданий и 
сооружений обследовали объ-
екты, которые, по мнению ру-
ководителей подразделений, 
требуют ремонта, подсчитали 
объёмы и ориентировочную 
стоимость работ. Заявки цехов 
стали основной составляю-
щей «Программы обновления 
помещений промышленного 
быта», которая впервые в Кор-
порации была принята на пять 
лет. Ранее планы ремонтов ду-
шевых и санитарных комнат 
утверждались только на бли-
жайший год.

– Пятилетняя программа – 
это удобно и для наших снаб-
женцев, и для финансистов, 
а главное, для ремонтников, 
которые смогут объективно 
распределить силы и ресурсы, 
– сказал Александр Голованов, 
начальник отдела по ремонту 
зданий и сооружений ВСМПО.

Что же вошло в «пятилетку 
бытового обновления»?

Больше всего средств запла-
нировано на ремонты помеще-
ний общественного питания. 
На обновление в предстоящее 
пятилетие Центральной столо-
вой, столовых в цехах № 31, 35, 
37 будет направлено 33 милли-
она рублей.

В программу включён капи-
тальный ремонт женской ду-

шевой с устройством комнат 
гигиены женщин в цехе № 1.

Ежегодно ремонтники будут 
заходить на объекты промыш-
ленного быта контрольно-ис-
пытательного центра ВСМПО. 
Капитально обновятся здесь 
душевые лаборатории по 
определению газов в металле 
и подразделения КИЦ, распо-
ложенные в листопрокатном 
комплексе.

В прессово-трубопрофиль-
ном цехе будут отремонтиро-
ваны санузлы в главном корпу-
се. В ремонтно-механическом 
цехе № 5 уже в следующем году 
кардинально изменится внеш-
ний вид и внутреннее содержа-
ние оборудования санитарных 
комнат, гардеробных помеще-
ний, а в 2022-м – в санитарных 
комнатах производственного 
пролёта.

В 2020 году капитальный 
ремонт проведут в бытовых 
помещениях подстанции 
«Апрельская».

В 2019 и 2021 годах обновят 
бытовые помещения цеха же-
лезнодорожного транспорта 
ВСМПО.

В пятилетний план вклю-
чены ремонты санитарных 
комнат научно-технического 
центра и здания управления 
Корпорации.

По программе предусмотре-
но направление пяти миллио-
нов рублей на ремонт объек-
тов промышленного быта цеха 
отгрузки товарной продукции 
в главном корпусе.

Не останется без внимания и 
служба охраны ВСМПО. В 2020-
2021 годах в цехе № 15 будут 

обновлены комната гигиены, 
санузлы и душевая.

Попали в программу и не от-
ремонтированные на сегодня 
объекты рабочего быта листо-
прокатного комплекса, распо-
ложенные в производственных 
корпусах.

На четыре миллиона ру-
блей предусмотрено ремонтов 
санузлов и душевых ремонтно-
строительного цеха № 19.

Будут отремонтированы са-
нитарные комнаты на участке 
электрошлакового переплава 
в цехе № 20 и служебно-быто-
вых помещениях литейного 
цеха.

В цехе № 21, где на объ-
екты промышленного быта в 
пять прошедших лет уже были 
направлены значительные 
суммы, по вновь принятой 
программе лишь завершат на-
чатые преобразования. Прове-
дут косметические ремонты са-
нитарных комнат в восточном 
пристрое и обустроят комнату 
гигиены в женской душевой 
№ 1.

Большой объём работ по об-
новлению душевых запроекти-
рован в цехе № 22.

6,6 миллиона рублей будет 
вложено в улучшение бытовых 
условий сотрудников склад-
ского хозяйства. Здесь будет 
обновлена буквально каждая 
душевая, санузел и гардероб-
ная. Большая часть ремонтов 
намечена на 2019 год.

Коллектив цеха № 29 раз-
бросан по десяткам объектов 
ВСМПО, но это не помешает 
создать для сотрудников под-
разделения условия, соот-
ветствующие требованиям 
СанПиН и Роспотребнадзора. 
В ближайшее пятилетие будут 
отремонтированы санузлы, 
открыты комнаты личной ги-
гиены в блоке очистки, сле-
сарной мастерской, очистных 
сооружениях (промстоки), 
насосной канализационной 
станции, отремонтирована ду-

шевая в здании насосной во-
дооборота.

В плавильно-литейном ком-
плексе ремонты бытовых по-
мещений идут уже несколько 
лет. Но в большом цехе – десят-
ки объектов промышленного 
быта. В ближайшие пять лет на 
обновление этих объектов бу-
дет направлено более 13 мил-
лионов рублей.

Три миллиона рублей запла-
нировано на ремонт душевых 
в административно-бытовом 
корпусе и защитном соору-
жении гражданской обороны 
цеха № 37.

Более четырёх миллионов 
рублей потребуется на ремонт 
санузлов и душевых помеще-
ний в цехе № 38.

В программу включены и 
помещения для персонала 
физкультурно-спортивного 
комплекса ВСМПО, в частно-
сти, душевые в бытовом корпу-
се, в спорткомплексе «Чайка», 
а также в административном 
здании стадиона «Старт».

Ремонтные службы ВСМПО 
получат наряды на работы 
в бытовках цеха № 54 и со-
вместного предприятия Ural 
Boeing Manufacturing. Будет 
оказана материальная под-
держка в ремонте бытовых по-
мещений дочерних обществ, 
таких как «Алюминиевый 
профиль ВСМПО» и «ВСМПО-
Автотранс».

 Елена СКУРИХИНА

ЗОНА КОМФОРТА

Титул на пять лет

У посетителей столовой цеха № 37 после её капитального ремонта аппетит значительно улучшился

В течение ближай-
ших пяти лет ремонты 
пройдут практически 
во всех подразделениях 
ВСМПО с общим объё-
мом финансирования в 
125 миллионов рублей

Больше всего 
средств запланирова-
но на ремонты поме-
щений общественного 
питания. На обнов-
ление в предстоящее 
пятилетие Централь-
ной столовой, столо-
вых в цехах № 31, 35, 37 
будет направлено 33 
миллиона рублей
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ВИЗИТЫ

– Ирина Владимировна, в должно-
сти заместителя главы округа по эко-
номике Вы работаете чуть больше 
месяца. Насколько сложной оказа-
лась перемена сферы деятельности, 
и как Вы решились на такую переме-
ну? 

– Решилась без проблем. Я считаю, 
что сферу деятельности нужно менять 
систематически, это позволяет разви-
ваться в разных направлениях. Работа 
в администрации, конечно, отличается 
от того, чем я занималась в Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА в должности на-
чальника договорно-правового отдела. 
Отличается и регламентом, и режимом 
работы, и массой нюансов. У муници-
пальных служащих есть ограничения 
и запреты. Например, в части содержа-
ния собственных публичных высказы-
ваний. Специфика работы в целом мне 
известна и понятна, так как деятель-
ность органов местного самоуправ-
ления урегулирована нормативными 
документами практически по всем на-
правлениям, что для меня как юриста 
является большим плюсом.

Большое желание поработать на бла-
го города у меня появилось ещё в про-
шлом году, когда я была кандидатом в 
депутаты Думы Верхнесалдинского го-
родского округа, сейчас появилась воз-
можность реализовать это желание. 

Срок адаптации в новой должности 
установила себе в рамках не более двух 
месяцев. За это время, надеюсь, удастся 
наладить эффективное взаимодействие 
как со структурными подразделения-
ми администрации и Думы городского 
округа, так и с подчинёнными. 

– Вы – жёсткий руководитель? 
– Да. Все, кто работал со мной в Кор-

порации ВСМПО-АВИСМА, знали, что 
требования к выполнению должност-
ных обязанностей я предъявляю вы-
сокие. Такие принципы сохранятся и в 
новой должности.

В соответствии со структурой адми-
нистрации в моём подчинении нахо-
дится финансовое управление, юриди-
ческий и экономический отделы. Моя 
задача – выстроить отношения с со-
трудниками таким образом, чтобы все 
работали на достижение поставленных 
задач в команде, выполняли свои долж-
ностные обязанности надлежащим 
образом, соблюдали этику делового 
общения и установленные правила 
внутреннего трудового распорядка, не 
совершали действий, порочащих честь 
и достоинство муниципального служа-
щего. Я уверена, что мои подчинённые, 
учитывая специфику их деятельности 
(юриспруденция, экономика, финансы), 
полностью соответствуют предъявляе-
мым требованиям. 

– Какие первые решения при-
шлось принимать в новой должно-
сти? 

– Все вопросы первоначально про-
рабатываются специалистами, следо-
вательно, говорить о принятых едино-
лично решениях будет некорректно. 
При этом некоторые проекты были 
инициированы мной в первые дни по-
сле вступления в должность. В первую 
очередь, внедрение электронного со-
гласования муниципальных правовых 
актов. При реализации данного проек-

та существенно сократится не только 
время согласования, бумажный доку-
ментооборот, но и трудозатраты, сохра-
нится история согласования актов.

В планах реализовать проект, на-
правленный на повышение показате-
лей эффективности городского округа. 
Ни для кого не секрет, что по экономи-
ческим и социальным показателям вы-
ставляется рейтинг территории. Чтобы 
повысить рейтинг нашего городского 
округа, необходимо повысить личную 
ответственность сотрудников админи-
страции за результат своей работы. Для 
этого необходимо усовершенствовать 
существующее положение о премиро-
вании. Можно перенять опыт ВСМПО, 
где разработаны ключевые показатели 
эффективности (KPI), которые помогают 
выявить слабые места в работе, вне-
дрить проектное управление.

Далее целесообразно реализовать 
проект по усовершенствованию про-
цесса осуществления муниципального 
контроля (жилищного, земельного, фи-
нансового и так далее), мониторинга 
надлежащего исполнения требований 
муниципальных правовых актов и опти-
мизации работы административной ко-
миссии. Результат реализации данного 
проекта – надлежащее исполнение ор-
ганом местного самоуправления своих 
функций, в рамках установленных дей-
ствующим законодательством полно-
мочий, и сокращение на территории 
городского округа административных 
правонарушений.

– Одно из основных направлений, 
которое Вы курируете, финансовое. 

Во время встречи кор-
респондента «Новатора» с 
Ириной Колпаковой, заме-
стителем главы Верхнесал-
динского городского округа 
по экономике, её телефон 
не умолкал ни на минуту. 
Звонили из финансового 
управления администрации, 
Министерства экономики и 
территориального развития 
Свердловской области, Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА. В 
одном случае требовалось 
уточнить поступления из об-
ластного бюджета, в другом 
– согласовать программу 
визита представителя Мини-
стерства, в третьем – обсу-
дить юридические аспекты 
финансовой помощи муници-
палитету. В перерывах между 
звонками Ирина Владими-
ровна успевала подписывать 
документы и отвечать на 
наши вопросы. 

Вести 
от власти

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Не стоит изобретать
велосипед

ВСЁ ПОНЯТНО 
ПО ФАСАДУ 

Правилу обязательно бывать 
на подведомственной территории 
Сергей Бидонько следует ещё с того 
времени, когда был министром 
строительства и развития инфра-
структуры Свердловской области. 
Напомним, что Сергей Юрьевич не-
однократно приезжал в Верхнюю 
Салду – курировал строительство 
школы № 1 в нашем городе.

Уже после его избрания в 
2017 году депутатом Государствен-
ной Думы Российской Федерации 
Бидонько инспектировал не толь-
ко организацию переезда школы 
в новое здание, но и ситуацию с 
обустройством детей и педагогов 
в новом учреждении. Активно де-
путат Госдумы интересовался стро-
ительством нового участка дороги 
по улице Энгельса. 

Очередной приезд в Верхнюю 
Салду, который состоялся 29 мая, 
для заместителя председателя Госу-
дарственной Думы по транспорту и 
строительству, члена регионального 
политического совета отделения пар-
тии «Единая Россия» Сергея Бидонько 
начался с осмотра зданий Больнич-
ного городка. Состояние учреждений 
здравоохранения стало основной те-
мой визита депутата. Во время осмо-
тра зданий стационаров и поликли-
ники ЦГБ депутат не скрывал своего 
печального удивления. 

Заходить в отделения парламента-
рий не стал. По словам Сергея Юрье-
вича, состояние фасада зданий крас-
норечиво говорит о том, что больница 
уже давно нуждается в ремонте. 

– С учётом поручений Президен-
та Российской Федерации Владими-
ра Путина, среди которых здраво-
охранение – одно из приоритетных 
направлений, по вопросам ремонта 
зданий Центральной городской боль-
ницы мы договорились с главой округа 
и председателем Думы об основных 
аспектах их дальнейших действий 
по привлечению региональных и фе-
деральных структур для выбора наи-
более оптимального варианта по 
восстановлению больничных зданий, 
– отметил Сергей Юрьевич. – Если го-
ворить о восстановлении госпиталя, 
то потребуется не менее миллиарда 
рублей и несколько лет для их освое-
ния. Ремонт зданий, расположенных 
на Больничном городке, можно прове-
сти более оперативно, но и он требу-
ет значительных средств. По предва-
рительным оценкам, бюджет может 
составить сотни миллионов рублей. 
В один год получить такие деньги 
нереально. Нужно разработать «до-
рожную карту», под которую будет 
выделено финансирование. Я, как де-
путат Госдумы, могу подключиться к 
контролю выделения средств, прове-
дения работ, как это было в случае со 
строительством школы. 

После посещения Больничного го-
родка Сергей Бидонько и глава округа 
Михаил Савченко пообщались с сал-
динцами в общественной приёмной 
местного отделения партии «Единая 
Россия». Вопросы, прозвучавшие на 
встрече, касались благоустройства 
города и аспектов развития малого и 
среднего бизнеса на территории Верх-
несалдинского городского округа. 
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Какова на сегодняшний день ситуа-
ция по наполнению бюджета? 

– На 1 мая 2018 года доходная часть 
бюджета Верхнесалдинского город-
ского округа исполнена на 34,6%. 
При годовом бюджете в 1 миллиард 
233 миллиона 931 тысячу рублей в 
бюджет городского округа поступило 
426 миллионов 883 тысячи рублей. 

По сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года доходы бюджета 
увеличились на 37 миллионов 572 ты-
сячи рублей. Основной рост произо-
шёл за счёт поступлений налога на до-
ходы физических лиц, связанный с 
увеличением заработной платы сотруд-
ников бюджетной сферы, Ural Boeing 
Manufacturing и ВСМПО.

Увеличились на 25,4% поступления 
из областного бюджета для реализации 
расходных обязательств муниципали-
тета. 

Кроме того, в бюджет поступили и 
незапланированные суммы. Сразу не-
сколько компаний выплатили неустой-
ку за нарушение условий выполнения 
контрактов (общества с ограниченной 
ответственностью «КопирПлюс», «Сам-
строй Урал», «ИнвестУралСтрой»), одна 
фирма выплатила просроченную за-
долженность. 

– За 30 дней Вашей работы в 
должности заместителя главы по 
экономике смогли Вы оценить эф-
фективность расходования средств 
местного бюджета? 

– Принцип эффективности исполь-
зования бюджетных средств опреде-
лён статьёй 34 Бюджетного кодекса и 
означает «достижение результата с ис-
пользованием наименьшего объёма 
средств». 

Говорить, насколько удачно потраче-
ны средства в 2018 году, пока рано, так 
как аукционы и торги по выполнению 
работ в области дорожной деятельно-
сти, жилищно-коммунального хозяй-
ства и других отраслях в самом разгаре. 
Но следует отметить, что бюджет го-
родского округа на 99% сформирован 
в рамках 25 муниципальных программ, 
на реализацию которых предусмотрен 
1 миллиард 221 тысяча 628 рублей.

Из 25 реализованных в 2017 году 
программ: 19 имеют высокую оценку 
результативности, 5 – среднюю, и лишь 
одна программа требует корректиров-
ки целевых показателей. Определено, 
что в рамках решения данной задачи 
будет продолжена работа по созданию 
стимулов для более рационального и 
экономного использования бюджетных 
средств, в том числе при размещении 
заказов и исполнении обязательств.

По результатам проведённых в 
2017 году аукционов, торгов экономия 
средств составила более шести милли-
онов рублей, что позволило перена-
править данные средства на решение 
других, не менее важных проблем, не 
отражённых в первоначальном бюд-
жете 2017 года. На сегодняшний день 
расходование средств ведётся по фак-
тически выполненным работам, услу-

гам. Кредиторская задолженность от-
сутствует.

– Есть ли у Вас предложения, за 
счёт чего можно пополнить муници-
пальную казну? 

– Здесь не стоит изобретать велоси-
пед, а усилить мониторинг по основным 
показателям, влияющим на оценку и ис-
полнение бюджета городского округа. 
Тесно работать с главными администра-
торами доходов бюджета по вопросам 
полноты взыскания и своевременного 
осуществления платежей в бюджет. 
Проводить адресную работу с руково-
дителями предприятий по поводу пе-
ревода убыточных организаций и пред-
приятий, представляющих «нулевую» 
отчётность, в категорию прибыльных. 
Необходимо выявлять предприятия, 
которые выплачивают своим сотрудни-
кам «серую зарплату», тем самым сни-
жая поступления в бюджет налога на 
доходы физических лиц. 

Должен быть контроль за легализа-
цией заработной платы, выплатой её 
в размере не ниже прожиточного ми-
нимума и своевременному перечисле-
нию работодателями удержанных сумм 
НДФЛ в бюджет городского округа. 

Необходимо проанализировать ра-
боту административных комиссий, 
которые уполномочены выписывать 
штрафы. Конечно, никто не говорит, 
что денежные средства в бюджет по-
текут рекой. Но таким образом мы дис-
циплинируем наших граждан, которые 
впоследствии не будут парковаться на 
газонах, в неположенном месте выгули-
вать собак, захламлять территорию. 

Увеличение поступлений доходов от 
использования муниципального иму-
щества путём проведения инвентари-
зации имущества, выявления неисполь-
зованного имущества, необходимости 
оформления правоустанавливающих 
документов на дома, гаражи, земель-
ные участки также позволит существен-
ным образом увеличить поступления.

– Предпринимательство является 
неотъемлемой частью экономики 
муниципалитета. Насколько уверен-
но чувствует себя в нашем городе 
малый и средний бизнес? 

– Рост малых и средних предпри-
ятий пришёлся на 2005-2011 годы. С 
2012 года наблюдается обратная тен-
денция. В 2018-м количество субъек-
тов малого и среднего предпринима-
тельства, включая индивидуальных 
предпринимателей, осуществляющих 
деятельность в городском округе, соста-
вило 1 034 единицы. Количество рабо-
тающих у субъектов малого и среднего 
предпринимательства – 3 855 человек. 

Малый и средний бизнес городско-
го округа сохраняет свою торговую на-
правленность – до 40% от общего числа 
предприятий, но и их количество су-
щественно снизилось в 2017 году. При-
чиной этого является активное развёр-
тывание крупных российских сетевых 
ритейлеров. 

Второе и третье места по количеству 
занимают строительные и промыш-
ленные предприятия. В наименьшей 
степени малым и средним бизнесом 
охвачено сельское хозяйство. Остаёт-
ся низкой инновационная и инвести-
ционная активность малых и средних 
предприятий. Инновационный сектор 
на территории городского округа пред-
ставляют средние производственные 
предприятия, освоившие производство 

наукоёмкой и инновационной продук-
ции (приборостроение, производство 
медицинской техники, энергетическое 
и электротехническое оборудование и 
другие). 

Наиболее актуальной проблемой 
для всего предпринимательского 
сообщества в городском округе явля-
ется нехватка финансовых средств, от-
сутствие квалифицированной рабочей 
силы, доступность аренды помещений 
для ведения бизнеса. 

В Верхней Салде налажена работа 
фонда «Верхнесалдинский центр раз-
вития предпринимательства» и биз-
нес-инкубатора, где субъектам мало-
го и среднего предпринимательства 
предоставляются консультационные, 
бухгалтерские, юридические, образо-
вательные услуги. Создан Координа-
ционный совет по развитию малого и 
среднего предпринимательства, со-
действующий консолидации предпри-
нимателей и иных граждан для участия 
в формировании благоприятных усло-
вий развития бизнеса, поэтому нужно 
пересмотреть меры поддержки мало-
го сектора экономики и, в том числе, 
в рамках местных программ. Тем не 
менее, в нашем городском округе по-
тенциал развития малого и среднего 
предпринимательства есть не только в 
традиционных отраслях, но и в инно-
вационной сфере. Перспективно соци-
альное предпринимательство.

– В Свердловской области ут-
верждена Стратегия социально-эко-
номического развития региона до 
2030 года. В Верхней Салде такая 
Стратегия развития пока в проектах. 
Какие направления войдут в её окон-
чательный вариант? 

– Главная стратегическая цель разви-
тия – обеспечение конкурентоспособ-
ности Верхнесалдинского городского 
округа и сбалансированного роста 
качества жизни нынешних и будущих 
поколений. Выделены восемь приори-
тетных стратегических направлений: 
сохранение и развитие человеческого 
потенциала; развитие экономического 
потенциала; развитие ЖКХ и инженер-
ной инфраструктуры; развитие транс-
портной инфраструктуры; экология, 
благоустроенная городская среда; 
безопасная территория; развитие граж-
данского общества; градостроитель-
ство и землепользование, доступное и 
комфортное жильё. В создании Страте-
гии задействованы и власть, и бизнес, 
и общественность. Защита проекта за-
планирована на август. Когда документ 
сформируется окончательно и будет 
принят, можно будет подробнее пого-
ворить о принципах развития и основ-
ных стратегических проектах Верхней 
Салды на ближайшие 15 лет. 

Интервью вела
Марина СЕМЁНОВА

Вести 
от власти

Из 25 реализованных в 
2017 году программ: 19 
имеют высокую оцен-
ку результативности, 
5 – среднюю, и лишь одна 
программа требует кор-
ректировки целевых пока-
зателей

1 ИЮНЯ – ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ

ДОРОГИЕ САЛДИНЦЫ! 
Поздравляем вас с Днём защи-

ты детей! 
Этот праздник наполнен добротой 

и светом. Самое ценное, что у нас есть 
– это дети. Мы стремимся сделать всё, 
чтобы они выросли здоровыми, обра-
зованными и счастливыми, а главное 
– достойными людьми. В их руках – бу-
дущее нашего города и всей страны.

Основная цель перемен, которые 
сегодня происходят в Свердловской 
области – повышение качества жиз-
ни в регионе. 

Поддержка и укрепление институ-
та семьи, повышение её социальной 
защищённости, охрана здоровья ма-
теринства и детства – предмет осо-
бой заботы муниципальной власти.

Хочется выразить искреннюю бла-
годарность родителям, воспитателям и 
учителям, всем, кто работает с детьми, 
помогает ребятам стать ближе к мечте, 
дарит им частицу своего сердца!

Особые слова признательности – 
многодетным родителям и тем, кто 
отдаёт тепло своей души приёмным 
детям. Это огромная ответствен-
ность и самое большое счастье – на-
блюдать радость первых побед и от-
крытий. Берегите наших детей! Пусть 
в ваших домах всегда царят тепло и 
взаимопонимание! А всем ребятам 
желаем хорошо отдохнуть летом и 
найти новых друзей! 

Михаил САВЧЕНКО, 
глава Верхнесалдинского 

городского округа, 
Игорь ГУРЕЕВ,

председатель Думы 
городского округа

Рубрику ведёт
Марина СЕМЁНОВА

телефон 6-21-90

ПРИГЛАШАЕМ 
НА ПРАЗДНИК

11.00 – Акция «Читаем 
российских классиков» 
(детская библиотека по 
адресу: улица Ленина, 12)

12.00 – мультфильм 
«Приключения Аленушки 
и Еремы» (кинотеатр 
«Кедр», вход свободный)

17.00 – концертно-
игровые программы 
«Детство, здравствуй!» 
и «Пусть всегда будет 
детство» (Дворец куль-
туры имени Агаркова) 

Справки по телефо-
нам: 5-02-22, 5-22-04, 
5-20-25

1 ИЮНЯ

..
..

Чтобы повысить рей-
тинг нашего городского 
округа, необходимо по-
высить личную ответ-
ственность сотрудников 
администрации за резуль-
тат своей работы. Для 
этого необходимо усовер-
шенствовать существу-
ющее положение о преми-
ровании
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16 ИЗ ЗОЛОТОГО 
СЕЧЕНИЯ 

16 салдинских школьников 
примут участие в проектной про-
грамме «Промышленные вызовы 
Урала» Фонда поддержки талант-
ливых детей и молодёжи «Ураль-
ский образовательный центр «Зо-
лотое сечение». 

Свердловская область стала пер-
вым регионом России, в котором в 
рамках соглашения о сотрудничестве 
с федеральным центром «Сириус» 
создан региональный образователь-
ный центр для обучения талантливых 
детей. Документ о взаимодействии 
был подписан главой региона Евге-
нием Куйвашевым и руководителем 
образовательного фонда «Талант и 
успех» Еленой Шмелёвой.

Партнёрами направления «Наука» 
стали Особая экономическая зона 
«Титановая долина», Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА, НИИ автоматики 
имени Семихатова, Машинострои-
тельный завод имени Калинина и 
предприятия «Росатома» на террито-
рии Свердловской области. 

Проект ориентирован на выяв-
ление способностей школьников, 
изучения ими современных про-
фессий по направлениям: «Матери-
аловедение» (новые материалы и 
композиты), «Комплексное развитие 
территорий», «Космическое прибо-
ростроение», «Машиностроение», 
«Энергосбережение».

Информация предоставлена 
администрацией Верхнесалдинского 

городского округа

СЧЁТ В ПОЛЬЗУ 
ПРЕДПРИИМЧИВЫХ 

25 мая – в День предпринима-
теля – парк имени Юрия Гагарина 
разделился на несколько площа-
док, которые объединились одним 
праздничным действом. Организа-
тором праздника выступил Фонд 
«Верхнесалдинский Центр разви-
тия предпринимательства», кото-
рый в нынешнем году отмечает 
своё 20-летие. 

Самые активные и спортивные биз-
несмены сразились с представителя-
ми местного отделения партии «Еди-
ная Россия» в турнире по волейболу. 
Традиция проводить такие состязания 
родилась в городе несколько лет назад 
и, несмотря на то, что матчи, которые 
проводятся в День предпринимателя, 
товарищеские, играют команды очень 
азартно, не уступая друг другу.

В матче-2018 удача была на сто-
роне команды предпринимателей. 
Бизнесмены всухую со счётом 2:0 вы-
играли у «единороссов», сделав себе 
отличный подарок на профессио-
нальный праздник.

Пока на волейбольной площадке 
определялся сильнейший игрок дня, 
салдинцы, пришедшие на праздник, с 
интересом рассматривали старинные 
фотографии Салды, из которых была 
сформирована выставка, участвова-
ли в творческих мастер-классах, при-
обретали сувениры на ярмарке ма-
стеров и дегустировали шашлык. 

Самым вкусным признан шашлык 
предприятия «Долина вкуса», а пер-
вое место в номинации «Оригиналь-
ное оформление блюда» заняла ком-
пания «Вкусофф». 

Вести 
от власти

С 2007 года – года начала реали-
зации на территории Верхней Сал-
ды государственной программы 
«Жилище», сертификаты на улучше-
ние жилищных условий получили 
178 салдинских семей. 

В нынешнем году к ним добавилось 
ещё семь семей, которые в полном со-
ставе 28 мая пришли в кабинет главы 
Верхнесалдинского городского округа 

Михаила Савченко. В торжественной об-
становке Михаил Владимирович вручил 
пяти молодым семьям свидетельства, 
которые дадут право получить субси-
дию на улучшение жилищных условий.

– Пусть эти социальные выплаты 
станут поддержкой, которая позво-
лит вам укрепиться в жизни и растить 
детей в комфортных условиях, – сказал 
глава округа.

Кроме того, Михаил Владимирович 
вручил ключи от однокомнатных квар-
тир двум семьям из числа тех, чей по-
душевой доход ниже прожиточного 
минимума. 

По признанию главы округа, эта 
краткосрочная встреча вместила в себе 
значительно больше положительных 
эмоций, чем даже самые масштабные 
торжества. 

Рекорд по числу улыбок
ХОРОШИЕ НОВОСТИ

Часовые Родины 

Каждый год в Верхней Салде 
28 мая пограничники надевают зе-
лёные фуражки и кители со знаками 
армейской доблести, проходя па-
радным строем в парк Труда и Побе-
ды. В нынешнем году празднование 
Дня пограничника вышло за рамки 
привычного порядка. К 100-летию 
погранвойск России общественное 
объединение тех, кому довелось ох-
ранять рубежи нашей Родины, ор-
ганизовало более масштабное тор-
жество, которое началось всё-таки 
традиционно – с митинга. 

– С давних времён охрана рубежей 
Отечества считалась делом особо по-
чётным и ответственным, которое 
доверяли только лучшим и самым от-
важным воинам, – сказал глава Верхне-
салдинского городского округа Михаил 
Савченко, приветствуя участников ми-

тинга. – Верхняя Салда гордится вете-
ранами пограничной службы и благо-
дарит за верность присяге, блестящую 
военную выучку, мужество и высокий 
профессионализм. От всей души желаю 
вам крепкого здоровья, а вашим семьям 
– мира и благополучия! 

Накануне празднования 100-летия 
этого особого вида войск погранцы 
Верхней Салды объявили о создании 
собственной общественной организа-
ции «Граница», которой принадлежит 
инициатива открытия мемориального 
камня в честь воинской доблести по-
граничников всех поколений и прове-
дения военной выставки в парке име-
ни Гагарина. Образцы вооружения и 
техники представили военнослужащие 
Нижнетагильской ракетной дивизии. 

Во время праздничного концерта, 
подготовленного творческими коллек-

тивами города, состоялось награжде-
ние победителей конкурса «Погранич-
ники – кто они?!», который в школах 
города провели сотрудники салдин-
ской общественной организации «Гра-
ница». 

Рубежи нашей Родины на суше, на 
море и в воздухе на надёжном замке. 
Но надёжность этого замка – непростой 
каждодневный труд с задержаниями, 
спецоперациями, внедрением новей-
шей техники. Мы, гражданские люди, 
знаем о буднях пограничников немно-
го. Но мы точно знаем, что наши по-
гранвойска – надёжная и крепкая сила 
Отечества. 

Об одном из тех, кто стоял на стра-
же рубежей Отечества и инициировал 
создание в нашем городе организации 
«Граница», читайте на странице 24 «Но-
ватора».

100-ЛЕТИЕ ПОГРАНИЧНЫХ ВОЙСК

Рубрику ведёт
Марина СЕМЁНОВА

телефон 6-21-90
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кум. готовы, недорого. Тел. 
9226172497

• Участок № 245 в к/с 
«Строитель», ухожен, дом вы-
сокий, бетон. фундамент, эл-во, 
печь, погреб, теплица 3 х 12 
(стекло), стоянка для а/м, ря-
дом река, 200 т. руб., торг. Тел. 
9041731963

• Участок в к/с № 9, 
Калиновая, 13, 5 сот., дом 4 х 5 
(кирпич), веранда, кессон, 2 те-
плицы, или сдам в аренду. Тел. 
9041741966

• Участок в к/с № 13, есть 
всё, ухожен, в собственности. 
Тел.: 9028790276, 9045416469

• Участок в к/с 
«Строитель-1». Тел. 9502017167

• Участок в к/с № 4 (или 
сдам в аренду); погреб, р-н 
маг. «Райт»; комната, общ. № 
7, 5 эт., 18 м2. Тел.: 9049804325, 
9321213655

• Участок в к/с № 4, пруд 
рядом, красивый дом, больш. 
теплица, летн. душ, туалет, 
место для парковки а/м, по-
садки, ухожен. Тел.: 5-43-66, 
9292198440

• Участок в к/с № 7, баня, 
теплица, кустарники. Тел. 
9221435608

• Участок № 115 в к/с 
№ 11, 14 сот., дом, баня. Тел. 
9090113858

• Участок в к/с № 1, домик 
дощатый, 2 теплицы, 6,5 сот., 
сыроват, огорожен сеткой ра-
бицей, грядки в шифере, 110 т. 
руб. Тел. 9527353407, Илья

• Участок в к/с № 23 
«Мельничная», 12 сот. Тел. 
9089272460

• Участок в к/с № 4, дом 
дощатый, нов. баня, кессон, 2 
теплицы, парковка для а/м. Тел. 
9506376583

• Два участка в к/с № 4, или 
сдам в аренду. Тел. 9222200903

• VOLKSWAGEN Jetta, 07. 
13 г., серебристый, мексикан-
ская сборка, МПК, 28 т. 600 
км, рез. зима-лето, полн. ком-
плектац., сост. идеальн. Тел. 
9521417010

• CHEVROLET Cobalt, 13 г., 
серебристый, 14 т. 638 км, 1 хоз. 
Тел.: 9527289107, 5-49-53

• ВАЗ-2107, 11 г., «тём-
но-синий металлик», 32 т. км, 
120 т. руб., торг. Тел. 9615737284

• ВАЗ-211540, сост. хоро-
шее, торг. Тел. 9630448366

• МОТОБЛОК «Беларусь», 
больш. телега, навесное обору-
дование: колёса, плуг, фрезы. 
Тел. 9501988449

• Дрова, навоз, недоро-
го. Доставка а/м ГАЗель. Тел.: 
9530447131, 9041625730

• Дрова колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717

• Дрова колотые. Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9089247787

• Дрова колотые. Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9501958145

• Дрова берёзовые, коло-
тые. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527430125

• Дрова берёзовые, коло-
тые и чурками. Доставка а/м 
ГАЗель, ЗИЛ. Тел. 9533879161

• Дрова колотые и чур-
ками, опил, навоз. Доставка 
а/м ГАЗель в любую точку 
города и пригород. Тел.: 
9506428494, 9506401330

• Дрова смешанных по-
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• Комнату в общ. и мало-
семейку (гор. стоматология) 
на 1-комн. кв. без доплаты. Тел. 
9043882435

• 1-комн. кв., Спортивная, 
4 эт., б/б, на 2-комн. кв. в 
р-не бывшего маг. № 1. Тел. 
9028708976

• 3-комн. кв., Калинина, 5, 
1 эт. (высоко), 56,2 м2, на ма-
лосемейку. Тел. 9097058943

• Комната в коммунальн. 
квартире, Екатеринбург 
(центр), 12,4 м2. Тел.: 
9028764026, 9000466888

• Комната, Евстигнеева, 
13/3, 16,9 м2, кадастр. № 
6666220442008005. Тел. 
9122554726

• Комната в общ., 
Восточная, 2, хор. соседи, 2 эт., 
250 т. руб.; участок в к/с № 1, 3 
сот., 90 т. руб. Тел. 9043882435

• Комната в общ., Н. Салда, 
Уральская, 6, 18 м2, 2 эт., 350 т. 
руб., возможно с использов. ма-
теринск. капит. Тел. 9632709393

• Малосемейка, Н. Салда, 
Строителей, 48, 4 эт., с/б, 24 
м2, водонагреватель. Тел. 
9221051892

• Малосемейка, К. Маркса, 
49, 22 м2, сост. хорошее. Тел. 
9089008696

• 1-комн. кв., Энгельса, 
73, 5 эт., б/б, ремонт. Тел. 
9221511657

• 1-комн. кв., Н. Тагил, р-н 
Гальянка, 3 эт., 41,8 м2, кухня 9,9 
м2, нов. сантехн., с/п, натяжн. 
потолки, рядом д/сад, школа. 
Тел. 9122554726

• 1-комн. кв., Р. Молодёжи, 
7 (р-н института), 3 эт., ремонт 
(2018 г.). Тел. 9501987697

• 1-комн. кв., р-н маг. 
«Рождественский», 5 эт. Тел. 
9089224972

• 1-комн. кв., Спортивная, 
7, 1 эт., вложений не треб., 
1 млн 200 т. руб., торг. Тел. 
9041666363

• 1-комн. кв., Энгельса, 36, 
4 эт., перепланир. на 2 комн., 
кап. ремонт, натяжн. потолки, 
кухон. гарнитур, 1 млн 250 т. 
руб. Тел. 9530515950

• 1-комн. кв., К. Маркса, 
57, 4 эт., с/б, тёплая, нов. трубы, 
счётчики, косметич. рем., 1 млн 
100 т. руб., торг. Тел. 9086373338

• 1-комн. кв., Н. Тагил, 2 
эт., с/п, с/б, косметическ. рем., 
980 т. руб. Тел.: 9221953369, 
9221534495

• 2-комн. кв., Северный 
пос., 17, 1 эт., тёплая, с/п, двух-
тарифн. счётчик, трубы метал-
лопласт., гараж металлическ., 6 
м, сельхозпостройка, участок. 
Тел. 9634423409

• 2-комн. кв., К. Маркса, 19, 
2 эт., 42,4 м2, без ремонта. Тел. 
9226007904

• 3-комн. кв., Устинова, 
15/1, 5 эт., тёплая, с/п, нов. тру-
бы, счётчики, ост/б, обшит ва-
гонкой. Тел. 9089106126

• 3-комн. кв., Воронова, 
10, 3 эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счёт-
чик (2-тариф.), счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409

• 3-комн. кв., р-н маг. 
«Калинка», перепланировка. 
Тел. 9521343176

• 3-комн. кв., 
Басьяновский (центр), кирпичн. 
дом, 68,8 м2, мебель, рядом 
школа, д/сад, почта, Сбербанк, 

магазин, 400 т. руб., возможно 
использов. материнск. капитал. 
Тел. 9049827159

• 3-комн. кв., Устинова, 29. 
Тел. 9068036594

• 3-комн. кв., Энгельса, 
64/1, 72/45/11 м2. Тел.: 
9120522510, 9089032338

• 3-комн. кв., К. Маркса, 
19, 5 эт., ост/б, туалет облиц. 
плиткой, светлая, тёплая. Тел.: 
9049892719, 9530512772

• 4-комн. кв., Восточная, 
30, 4 эт., 73,7 м2, комн. изолир., 
мебель, очень тёплая, сост. хор. 
Тел. 9222103265

• Дом жилой, центр гор., 
газ, скваж., ремонт, теплица по-
ликарбон., баня, хлев, уч. 7 сот. 
Тел. 9089289286

• Дом, Басьяновский. Тел. 
9221526484

• Дом, Н. Салда, Р. 
Молодёжи, 116 (на берегу пру-
да), газифициров., скваж., 800 т. 
руб., торг. Тел. 9506335022 

• Дом жилой, небольш., 
печн. отоплен., ремонт, баня, 
погреб, теплица, двор как га-
раж, земля в собствен., ухоже-
на. Тел. 9527398918

• Дом жилой, газифициро-
ван, 50 м2, скваж., туалет, баня, 
больш. гараж, 2 двора, огор. 7 
сот. Тел. 9043872107

• Дом жилой, Береговая 
(р-н маг. № 10), 42 м2, газ, 
скваж., баня, 2 теплицы, 4 сот. 
Тел. 9049858353

• Дом, К. Маркса, 68, нежи-
лой, огор. 7 сот., 700 т. руб. Тел. 
9536072861

• Дом, Краснодарский 
край, Горячий Ключ, станица 
Саратовская, 64 м2, 3 комн., газ, 
канализац., г/х вода, коммуни-
кации, инфраструктура в ша-
гов. доступн., 3 млн 250 т. руб. 
Тел. 9090299580

• Дом, Космонавтов, 100, 
жилой. Тел. 9089148349

• Дом, Н. Салда, Бажова, 
жилой, или обмен на 1-комн. 
кв. в В. Салде (не выше 3 эт.). 
Тел. 9097058139

• Дом, Тагильский Кордон, 
баня, скваж., уч. 8 сот., 650 т. 
руб., торг. Тел. 9221101799

• Дом жилой, Нелоба, 38 
м2, 16 сот., баня, скваж., тепли-
ца, рядом лес, река, маг., оста-
новка, докум. готовы, 350 т. руб. 
Тел. 9037902000

• Дом жилой, III 
Интернационала, 130, газ, 
скваж., огор. 8 сот. Тел.: 5-60-35, 
9530092587

• Коттедж, Свердлова, 124, 
огор. 7 сот., газ, г/х вода, гараж. 
Тел. 9043869356

• Гараж металлическ., 
Районная (за стоянкой). Тел. 
9501977515

• Гараж, р-н конного дво-
ра, 21 м2, кессон, пол насыпной. 
Тел. 9221051892

• Земельный участок, 
Чкалова, 31, 12,93 сот. Тел.: 
9634422272, 9097020003

• Земельный участок, р-н 
Зарека, 13 сот., 550 т. руб., торг. 
Тел. 9089106194

• Земельный участок, 
Ветеринарная, 4 (Мельничная), 
15 сот., времен. сарай, забор 
недостр., хорошее место для 
строительства, 450 т. руб. Тел. 
9120474633

• Участок в к/с № 4, 
Ежевичная, 35, сухой, докум. 
готовы, или сдам в аренду. Тел.: 
5-32-52, 950 642 28 54

• Участок в к/с № 5, 6 сот., 
домик, теплица, посадки, до-

род. Доставка лесовоз, 6 м. Тел.: 
9617751741, 9086327208

• Пиломатериалы: до-
ска обрезная, брус. Тел.: 
9049815447, 9506482260

• Доска обрезная: 50, 40, 
25 мм, брус любой, отходы, 
опил, доска заборная. Тел. 
9043874852

• Срубы, доска. В на-
личии и под заказ. Тел.: 
9530447131, 9041625730

• Сено в рулонах. Доставка. 
Тел. 9049840033

• ООО «СпецТара» (бывш. 
цех № 17) реализует: опил, 
отходы (сухие, сырые). Тел. 
9222983271

• Опил валом и в мешках. 
Дрова колотые, навоз. Тел. 
9536041161

• Опил в мешках. Доставка. 
Тел. 9049873653

• Опил валом и в меш-
ках. Доставка а/м ГАЗель. Тел.: 
9221682094, 9090277177

• Опил, 60 руб./мешок, 
возможна доставка. Тел.: 
9089226781, 9049873653

• Песок речной. Доставка 
10-20 т. Тел. 9126054519

• Навоз коровий, конский, 
куриный, дрова колотые, берё-
зовые, смешанные. Доставка 
а/м ГАЗель, разгрузка бесплат-
но, пенсионерам скидки. Тел. 
9002144007

• Навоз коровий, конский, 
куриный, дрова колотые, берё-
зовые, смешанные. Доставка 
а/м ЗИЛ-131, ГАЗель, разгруз-
ка бесплатно, пенсионерам 
скидки. Срубы в наличии и 
под заказ. Тел.: 9530447010, 
9527444478

• Навоз коровий, 100 руб./
мешок. Бесплатная доставка от 
10 мешков. Тел. 9041741909

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9089247787

• Навоз коровий, кон-
ский, куриный. Доставка а/м 
ГАЗель. Дрова колотые. Тел.: 
9530435598, 9041667112

• Навоз куриный, в мешках 
и россыпью. Тел. 9502035136

• Навоз коровий, куриный, 
любой объём. Тел. 9502063808

• Навоз конский, овечий, 
4 т. руб./тракторная телега. 
Доставка по В. Салде и Н. Салде. 
Тел. 9090105560

• Навоз куриный, конский, 
коровий. Дрова берёзовые и 
смешанные, колотые. Срубы в 
наличии и под заказ. Доставка, 
разгрузка бесплатно, а/м 
ГАЗель. Пенсионерам скидки. 
Тел.: 9527444478, 9028782748

• Торф, земля, навоз, пе-
регной, отсев, щебень, песок 
(любой), бут, галька речная, 
ПГС, глина, скала. Доставка 
КамАЗ 13 т. Скидки за опт. Тел.: 
9292227034, 9826635341

• Торф, навоз, земля, 
глина, перегной, отсев гор-
ный, шлаковый, песок реч-
ной, галька речная, щебень 
горный, шлаковый (лю-
бой фракции), бут, скала. 
Доставка а/м КамАЗ, 10-15 т. 
Тел. 9122698330

• Земля лесная плодо-
родная, торф рыхлый, перег-
ной, навоз, песок (любой), 
галька речная, бут, щебень 
горный, шлаковый, отсев, 
глина. Низкие цены. Скидки. 
Доставка КамАЗ 13 т. Тел. 

9826635341
• Щебень, отсев, песок 

(любой), бут, граншлак, галька 
речная, ПГС, глина, торф, зем-
ля, перегной, навоз. Доставка 
а/м КамАЗ 13 т. Скидки, налич-
ный и безналичный расчёт. 
Тел.: 9678598133, 9221825269

• Щебень горный, шла-
ковый, отсев речной, песок 
речной, галька речная, ска-
ла, бут, керамзит. Доставка 
а/м КамАЗ, 10-15 т, Скания, 
20-30 т. Тел. 9222224635

• Щебень горный, шла-
ковый; отсев, бут, скала, 
грунт, глина влагостойкая, 
земля, торф, навоз, перег-
ной, граншлак; песок реч-
ной, строительный, серо-зе-
лёный, чёрный жжёный. 
Фасовка. Доставка. Выгодно 
и быстро. Сайт: КСАР.РФ. Тел. 
9126200522

• Пшеница, отруби в гра-
нулах, комбикорм куриный, 
Красноармейская, 59. Тел.: 
5-39-47, 9089010357

• Ворота металлическ., б/у, 
4000 х 2000, дверь, рамка из 
швеллера № 18, лист 4 мм, 16 т. 
руб. Тел. 9090239504

• Мебель мягкая: диван, 
2 кресла, сост. хор., недорого. 
Тел. 9221439774

• Велотренажер Torneo 
vita b-350, сост. идеальн. Тел. 
9041665156

• Камера морозильная 
(куплена в 17 г., маг. «Норд»), 
гарантийные докум., сост. иде-
альное, почти не эксплуати-
ров., объём камеры средний, 
недорого (первоначальн. цена 
16 т. руб.). Тел. 9221027866

• Оборудование торговое 
(промышлен. товары): стой-
ки одинарн., двойные (стекло 
и зеркало), без стекла; пане-
ли, манекены, вешалки. Тел. 
9045403308

• Молоко коровье, 50 
руб./л. Тел. 9097052412

• Молоко козье. Тел. 
9086375124

• Телята, бычки, тёлки раз-
ных возрастов. Возможна до-
ставка. Тел. 9049840033 

• Телята, возраст 2, 3 мес., 
корова, бычок; тёлка, воз-
раст 1 г., Пушкина, 83А. Тел. 
9126781755

• Кролики разных пород, 
возраст 1,5 мес. и старше. Тел.: 
9530435598, 9041667112

• Коза дойная, 3 года. Тел. 
9043870702

• Фотоаппараты, объ-
ективы, производства СССР, 
радиоприёмник ламповый и 
подобную ретротехнику, ради-
одетали. Тел. 9521381068

• Металлический хлам 
чёрного и цветного лома, 
дорого. Расчёт на месте. 
Весы. Вывезу старые чугун-
ные батареи и ванны. Тел. 
9222166662

• Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и 
sms-баннеров. Настройка 
Интернета, Wi-Fi и LAN. 
Сборка новых компьютеров 
и модернизация старых. 
Доверяйте специалистам. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9221040655

КУПЛЮ

УСЛУГИ
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• Фотостудия «Люкс». 
Фото- и видеосъёмка свадеб, 
юбилеев, выпускных меропри-
ятий. Фотошоп, видеомонтаж. 
Тел.: 9126071537, 5-35-80

• Бесплатный вывоз ста-
рой бытовой техники, газо-
вых плит, батарей и др. метал-
лолома. Очистка гаражей и 
дворов от металлолома. Тел. 
9045464984

• Изготовим: печи для 
бани, баки под воду, колоды 
и другие конструкции из ли-
стового железа. Недорого. 
Железо в наличии. Тел. 
9025020226

• Сварю печь для бани, га-
ража, мангал, недорого. Любые 
сварочные работы. Качество 
гарантирую. Тел. 9002071881

• Окажу помощь в быту. 
Выполню работы в квартире, 
частном доме, сантехработы. 
Опыт работы. Качество. Тел. 
9002071881

• Мастер на час. Нужен 
сантехник? Электрик? Собрать 
мебель? Сделать ремонт в 
квартире? Звоните! Быстро и 
качественно установим сме-
ситель, повесим люстру, уло-
жим ламинат, обои и др. Тел. 
9090277112, Алексей

• Сантехработы любой 
сложности: замена труб, кана-
лизации, радиаторов, установ-
ка счётчиков, водонагревате-
лей, сборка оборудования д/
скважин (насос, гидроакку-
мулятор, автоматика), сбор-
ка летн. водопровода. Тел. 
9506368619

• Стрижки женские, 250 
руб. (пенсионерам – 200 
руб.), укладка 200 руб. Выезд 
на дом. Тел. 9321252748, 
Ольга

• Вскрою двери в присут-
ствии участкового. Установка 
замков любой сложности. 
Изготовление железных две-
рей по вашим размерам (уте-
плённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. 
Тел. 9090285873

• Земляные работы: 
уборка территорий, копка 
траншей, садовые рабо-
ты, благоустройство. Тел. 
9533861276

• Услуги разнорабоче-
го: вскопаю грядки, выкопаю 
погребную яму и др. работы. 
Пенсионерам скидка 40%. Тел.: 
9623233623, 9000451296

• Строительство до-
мов, коттеджей, гаражей. 
Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды сантехниче-
ских работ. Вывод канализа-
ции из домов и коттеджей. 
Устройство септиков и вы-
гребных ям. Договор, гарантия, 
пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

• Все виды ремонтных и 
отделочных работ. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Натяжные потол-
ки. Производство России и 
Франции. Более 150 оттенков. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Бригада строителей вы-
полнит работы любой сложно-

требуется слесарь-ремонт-
ник 4-5 разряда, с опытом ра-
боты, рубщик металла. Тел. 
9506394820

• Утеряна барсетка с во-
дительским удостоверением и 
техпаспортом (гос. № 9159 АС 
66). Нашедших просьба вер-
нуть за вознаграждение. Тел. 
9501988449

• Аттестат о среднем (пол-
ном) образовании, выданный 
школой № 2 в 1994 году серия Б 
№ 955543 на имя Абросимовой 
Н.Н. считать недействитель-
ным

10 м2, Воронова, 8 (магазин). 
Тел. 9045403308 

• Специалист по ремон-
ту ПК и оргтехники в сер-
висный центр. Тел.: 5-35-05, 
9043870432

• Сиделка для женщины 83 
лет (ходячая), р-н ул. Воронова, 
желательно на ночь по вызову. 
Тел. 9037902000

• В кафе «Pizza Haus» 
(Н. Салда) требуются: повар, 
помощник повара, офици-
ант, повар на пельмени. Тел. 
9667060766

• ООО «Промсервис» 
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сти. Поднимем дом, заменим 
крышу, забор. Отделочные 
работы. Пенсионерам скидка. 
Тел. 9965910697

• Опытная бригада вы-
полнит ремонт кровли гара-
жей, балконных козырьков, 
производственных поме-
щений. Выезд на замеры 
бесплатно. Тел.: 9222156531, 
9826883822

• Выполним ремонт лю-
бой сложности, благоустрой-
ство. Пенсионерам скидка. Тел. 
9058020775

• Построим дом, баню, га-
раж. Заливка фундамента; вну-
тренняя и наружная отделка; 
монтаж, демонтаж кровли, эл. 
проводка; перепланировка; 
декоративная штукатурка; фа-
садные работы; стены; заборы 
и т.д. Качественно и недорого. 
Тел. 9002071881

• Хотите сделать ре-
монт?! Позвоните нам! Все 
хлопоты по ведению ремон-
та возьмём на себя. Работаем 
со всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

• Сантехник, электрик, 
плотник, кафельщик. Ванные 
«под ключ». Работаем с ва-
шим материалом, до сдачи 
объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, пе-
ренос стен, демонтаж и дру-
гие работы. Тел. 9090277112

• Составление смет, рас-
чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантех-
ника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985

• Плотницкие работы, 
дома, крыши, бани, квартиры, 
монтаж, демонтаж, срубы, ве-
ранды, беседки, фундамент, ре-
монт квартир. Тел. 9122222693

• Строительные работы. 
Плотник, каменщик. Замена 
крыши, разная кровля 
(рубемаст, рубероид), бе-
тонные работы, поднятие 
дома. Любой забор. Сайдинг 
виниловый. Штукатурка. 
Внутренняя отделка. 
Качественно, недорого. Тел. 
9521476066

• Качественно выпол-
ним кровельные работы. 
Металлочерепица, профна-
стил, профлист, рубемаст, он-
дулин. Стропиловка, демон-
таж, монтаж. Услуги плот-
ника. Штукатурка. Заливка 
фундамента. Поднимем дом. 
Возведём забор. Недорого. 
Тел. 9678548177

• Мастер на час. Ремонт до-
мов, квартир. Тел. 9226046216

• Выполним ремонтные 
и строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыш, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел. 9634416670

• Бригада выполнит все 
виды строительных работ 
любой сложности: сантех-
ника, электрика, пол, пото-
лок, ламинат, плитка, клад-
ка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качество, 
антикризисн. цены. Тел. 
9068150332

• Аккуратно и каче-

ственно выполним все виды 
строит. работ: плитка, обои, 
ламинат, шпаклёвка, штука-
турка, стяжка, тёпл. пол, уст. 
дверей, фундамент, забор, 
крыша, обшивка сайдингом. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9655380713

• Аккуратно и качествен-
но выполним все виды стро-
ительных работ: пол, пото-
лок фигурный, еврорем., 
ламинат, шпаклёвка, шту-
катурка, установка дверей, 
крыша, фундамент, кладка, 
сайдинг. Поднимем старый 
дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346

• Бригада строителей 
выполнит работы любой 
сложности. Поднимем дом, 
заменим крышу, забор. 
Отделочные работы. Кровля. 
Пенсионерам скидка. Тел. 
9965912981

• Ремонт «под ключ»: 
строительство домов и кот-
теджей, внутренняя и внеш-
няя отделка любых поме-
щений, ремонт квартир и 
офисов. Сайдинг (фасадные 
работы). Тел. 9533861276

• Бригада строителей вы-
полнит работы любой слож-
ности: бетон, кладка, кафель, 
обои, штукатурка, кры-
ша, забор. Поднимем дом. 
Есть разнорабочие. Тел.: 
9533895864, 9638508900, 
Дмитрий

• Бригада выполнит 
строительные работы: 
кладка, штукатурка, шпа-
клёвка, кафель, обои, за-
бор, крыша, поднимем дом. 
Антикризисные цены. Тел. 
9022550506, Захар

• ГАЗель-тент, 4,2 м, высо-
та 2 м. Город, область, Россия. 
Тел. 9506368619

• ГАЗель-тент. Тел. 
9533816822

• ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 
мест, борт 3 м. ГАЗель-тент 
удлинённая, борт 4,5 м. ЗИЛ-
тент, 8 т, борт 5 м. Грузчики. 
Город, область, Россия. Тел. 
9045484101

• ГАЗель, 3 м. Тел.: 
9506450879, 9043818599

• ГАЗель-тент + грузчики. 
Тел. 9221006965

• УАЗ-Профи-тент, 1870 
х 3090. Перевозки в будние 
дни после 19.00, в выходные в 
течение дня. Тел. 9041734113, 
Александр

• Г р у з о п е р е в о з к и . 
Грузчики. Вывоз мусора на 
свалку, демонтажные работы. 
Бесплатный вывоз лома метал-
ла и некоторой бытов. техни-
ки. Отправка сборных грузов 
на дальние расстояния. Тел.: 
9021519551, 9090024650

• 1-комн. и 2-комн. кв. 
посуточно, с мебелью и быт. 
техникой. Тел. 9045484101

• 2-комн. кв., на длительн. 
срок, русской семье. Тел. 
9530005202

• 2-комн. кв., 
Екатеринбург, Новая 
Сортировка, 3 эт., на длительн. 
срок. Тел. 9623196731

• 3-комн. кв., р-н институ-
та, с мебелью. Тел. 9120383284

• Дом, Н. Салда, возможна 
продажа. Тел. 9041748347

• Помещение отдельное, 

Верхняя Салда, 
Северный посёлок

89502055078

Верхняя Салда, Северный посёлокВерхняя Салда, Северный посёлок

89502055078
*Свыше 3 тонн возможен самовывоз
*Для отптовых поставщиков (черные металлы от 5 тонн, цвет-
ные металлы от 50 килограммов) 
  индивидуальные условия работы и цены
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КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 32 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 9 222 00 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

стиральных машин, 
холодильников 

на дому

Гарантия, 
опыт работы 
более 10 лет

Тел. 9226011479

РЕМОНТ

Тел.: 9221535496
9994976296

Вспашем огороды

КОМПАНИЯ ЛИРА

ВОРОТА
гаражные, въездные,

распашные

Верхняя Салда

РЕМОНТ, КОМПЛЕКТУЮЩИЕ
+7 900 200 84 10

• Весь спектр услуг!
Бесплатные консультации. Правовой анализ документов. Разработка любых договоров и до-

кументов. Оформление всех видов сделок. Урегулирование любых споров. Представление инте-
ресов в государственных органах, организациях. Обслуживание деятельности: физ. лиц, ИП и т.д.

• Помощь в надлежащем оформлении прав и документов на недвижимое имущество: 
комнаты, квартиры, дома, садовые дома, гаражные боксы, земельные участки (покупка, продажа, 
ипотека, мена, дарение, аренда, приватизация, выделение долей, раздел, постановка на государ-
ственный учет недвижимого имущества, государственная регистрация прав и перехода прав на 
недвижимое имущество в органах ФРС и т.д.)

• Оформление наследства: подготовка документов для получения наследства, оформление 
документов у нотариуса, восстановление срока для принятия наследства (установление факта 
принятия наследства), признание права собственности на наследственное имущество, раздел 
наследственного имущества и т.д.

• Защита прав в досудебном и судебном порядке: юридическая оценка ситуаций и доку-
ментов, разработка линии защиты, досудебное урегулирование споров, составление претензий, 
заявлений в суд, отзыва на иск, ходатайств, жалоб и т.п., сбор и подготовка необходимых доку-
ментов для обращения в суд, представление интересов в суде, обжалование решений суда, ис-
полнительное производство и т.д.

Время работы: понедельник-суббота с 09.00 до 19.00
Консультации по телефону: 8 908-910-80-94, 8 963-041-55-35

ПРАВОВОЕ РЕШЕНИЕ ЛЮБЫХ ВОПРОСОВ!

ЦЕНТР ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ

ПРОДАЖА,
МОНТАЖ

ГАЗОВЫЕ 
КОТЛЫ

ПРОМТОВАРЫ
Воронова, 1, 

Верхняя Салда

Тел.: 5-27-74,
9826111616

Ответы на сканворд
от 24 мая

ЩЕБЕНЬ, ОТСЕВ, 
ПЕСОК (серо-зелен.)

ТОРФ, ЗЕМЛЯ, 
НАВОЗ, ПЕРЕГНОЙ, 

ГРАНШЛАК
8 952 729 94 72

Идеальная геометрия
Точные размеры
Отсутствие ядов 
и радиации
(полнотелый, 
пустотелый, десятка)
- Лего-кирпич
- Цемент
- Песок (чёрный, серо-зелёный, 
белый)
- Отсев, пылёнка, граншлак, 

керамзит
- Сетка кладочная и 
арматурная
- Арматура стеклопластиковая
- Плитка тротуарная
- Глина печная
- Щебень разных фракций
- Пушонка для раскисления 
почвы
- Доломитовая мука

Ш Л А К О Б Л О К
экологический, из горных отсевов 
– гарантия долголетия поколений!

Доставка, при необходимости грузчики, 
подъём на этаж

Без выходных и праздничных дней
8 - 9 5 2 - 7 3 6 - 0 6 - 7 1 ,  8 - 9 0 8 - 9 0 4 - 0 4 - 9 4
8 - 9 6 3 - 0 3 6 - 6 0 - 6 7 ,  8 - 9 1 2 - 2 6 3 - 7 3 - 6 6

ВСПОМНИМ
7 июня исполнится 10 лет, как перестало бить-

ся сердце нашей любимой бабушки, заслужен-
ного учителя и замечательного человека Ольги 
Владимировны ПАРАМОНОВОЙ. Просим всех, кто 
знал её, вспомнить добрым словом. Вечная ей память.

Сноха, внучки, правнуки

РЕМОНТ 
ТЕЛЕВИЗОРОВ 

И БЫТОВОЙ ТЕХНИКИ

ТЕЛЕФОН: 
89002144045

ТЕЛЕФОНЫ
для рекламо-

дателей:
6-00-87, 
6-25-23
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С К А Н В О Р Д

Вниманию студентов университетов Российской Федерации!

Корпорация ВСМПО-АВИСМА объявляет 
К О Н К У РС Н Ы Й  О Т Б О Р
на целевую подготовку среди студентов,

обучающихся в университетах Российской Федерации
по техническим направлениям подготовки:

• металлургия (порошковая металлургия)
• автоматизация технологических процессов и произ-

водств
• электроэнергетика и электротехника
• технологические машины и оборудование (гидрав-

лика)
• строительство (теплотехника)

Для участия в конкурсе необходимо 
представить личное заявление 

до 25 июля
в отдел по оценке и развитию персонала 

(№ 25) ВСМПО 
 Свердловская обл., Верхняя Салда, 

улица Воронова, дом 13, корпус 2 
(дирекция по управлению персоналом, комната 306)

С порядком организации конкурсного отбора и преиму-
ществами целевой подготовки можно ознакомиться на 
сайте Корпорации ВСМПО-АВИСМА: www.vsmpo.ru 

Бланки заявлений можно получить по запросу 
на электронные адреса: 

gelnina@vsmpo.ru и еzdokov_es@vsmpo.ru
Справки по телефонам: 

+7 922 616 98 60, 8(34345) 6-04-07
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В армейском альбоме Дмитрия 
Распопова, плавильщика цеха № 32 
ВСМПО, лишь несколько армейских 
фотографий.  Вот он стоит на бере-
гу реки Биры, где располагался 63-й 
Краснознамённый Биробиджанский 
пограничный отряд Дальневосточ-
ного пограничного округа. На дру-
гом фото Дмитрий с любимцем от-
ряда –  псом Тайфуном, который нёс 
службу с инструктором, нашим зем-
ляком – тагильчанином Игорем Но-
вокшоновым.

До 2017 года профессиональный 
праздник личного состава погранич-
ных войск КГБ СССР, а ныне ФСБ Рос-
сии, Дмитрий с Игорем Кондратьевым, 
коллегой по работе и таким же, как он 
сам, пограничником, отмечали вместе 
в Нижнем Тагиле. Но вот уже второй 
год подряд погранцы Верхней Салды, 
в числе которых и Дмитрий Распопов, 
собираются в парке Труда и Победы, 
чтобы в торжественной обстановке от-
метить День пограничника.  

Служить в погранвойсках Дмитрий 
мечтал с детства. Однажды, прочитав в 
книге генерал-лейтенанта Андрея Коз-
лова «Тревожная служба» о роли по-
граничников в борьбе против фашист-
ских захватчиков, Дмитрий «заболел» 
службой на рубежах страны. Его мечта 
осуществилась в 1989 году, когда его 
призвали на «срочную» и отправили на  
Дальний Восток. Воинская часть рас-
полагалась за шесть с половиной тысяч 
километров от дома и в 75 километрах 
от китайской границы. 

– Наша застава стояла между трёх 
речек в низине, поэтому с июня по сен-

тябрь службу несли на катерах. После 
того как вода спадала, для отделения 
сигнализации связи, где я служил – «си-
стемщиков» – наступали тяжёлые дни. 
Мы начинали очищать системы заграж-
дений от водорослей, травы, веток. Кли-
матическая зона – как полагается: ле-
том жарко, зимой холодно. Но жара под 
40 градусов, а комаров – тьма-тьмущая! 
Спасались москитными сетками. 

Пограничная застава – особый мир. 
Здесь не встретишь «дедовщины», в на-
ряд выходят бок о бок и новобранцы, 
и «старики». На первой линии огня не-
уставные отношения недопустимы. 

Службу в армии Дмитрий Распопов 
помнит в мельчайших подробностях.  
С удовольствием рассказывает о быто-
вых условиях на заставе, вспоминает 
свои дозоры, «секреты» и ЧГ (часовой 
на границе – прим. редакции). Говорит, 
что никаких серьёзных происшествий 
за два года «срочной» не было. Границу 
нарушали в основном животные: мед-
веди, косули, которые пытались про-
браться через ограждение из колючей 
проволоки, чтобы попить воды в низо-
вьях рек, или же захаживали на заставу 
в поисках пропитания. Но один раз всё-
таки пришлось дело иметь с нарушите-
лями. 

– Ими оказались китайские рыбаки, 
которых заприметили местные жите-
ли. В принципе, любое население при-
граничной полосы – непосредственные 
помощники пограничников. Браконье-
ров привезли на заставу, но потом всё 
равно отпустили с миром. 

Единственное сожаление об армей-
ской службе – отсутствие памятных 
фото. На заставе был лишь один фотоап-
парат – «Смена-8М», который у погран-
цов пользовался большим спросом. И 
хотя с фотобумагой и с реактивами в на-
чале 90-х было тяжело, благодаря род-
ным, которые и присылали в часть это 
«богатство», некоторые фото всё-таки 
удавалось напечатать. 

Зато с дня празднования 100-летия 
пограничных войск у Дмитрия Распо-
пова и других погранцов фотографий 
будет предостаточно. На митинг в честь 
Дня пограничника собрались в Верхней 
Салде и стар, и млад. Каждый старался 
запечатлеть себя вместе с родными и 

соратниками по службе, кто на фото-
аппарат, кто на фотокамеру сотового 
телефона.  

Пограничники не хвастались награ-
дами, но по многочисленным медалям, 
от которых искрило в глазах, можно 
было понять, что на площади Труда 
и Победы собрались люди далеко не 
трусливые. Во все времена погранични-
ки первыми принимали боевой удар на 
себя. Так было и в Великую Отечествен-
ную войну, и во время проведения 
контртеррористических мероприятий 
на Северном Кавказе, и на таджикско-
афганской границе.

Более 30 медалей в честь 100-ле-
тия образования пограничных войск 
КГБ, ныне ФСБ России, были вручены 
на торжественном митинге. Особые 
слова признательности были сказаны 
в адрес Светланы Сергеевны Помаз. 
Её сын Антон 15 лет назад ушёл в свой 
бессмертный дозор. Символ праздника 
– зелёная фуражка, подаренная погра-
ничниками Светлане Сергеевне, займёт 
почётное место рядом с фотографией 
её погибшего сына. 

Всем погибшим пограничникам по-
свящён памятный знак, который был 
открыт в парке Труда и Победы в день 
празднования 100-летия пограничных 
войск. 

– Большое спасибо всем, кто поспо-
собствовал открытию мемориального 
знака: Корпорации ВСМПО-АВИСМА и 
лично генеральному директору Михаи-
лу Воеводину; Виктору Лайко, директо-
ру по капитальному строительству и 
ремонту зданий и сооружений Корпо-
рации, полковнику пограничных войск в 
отставке; председателю профсоюзно-
го комитета ВСМПО Владимиру Ивано-
ву; мастерской «Данила-мастер», спа-
сибо всем, кто словом и делом помог 
провести спортивные соревнования 
и выпустить наградную атрибути-
ку, – поблагодарил Дмитрий Распопов, 
председатель Салдинской городской 
общественной организации ветеранов 
пограничной службы «Граница». 

В прошлом году Дмитрий Распопов и 
его соратники стали инициаторами соз-
дания в Верхней Салде общественной 
организации ветеранов пограничных 
войск, которая сразу заявила о себе. 

Совместно с администрацией го-
родского округа пограничники орга-
низовали и провели спортивные со-
ревнования по плаванию и по борьбе 
самбо. 

Накануне праздника погранцы 
встретились со школьниками на уро-
ках мужества, рассказали об армейской 
службе, а также провели песенный кон-
курс и конкурс рисунков «Погранични-
ки – кто они?». А ещё стали организа-
торами появления рябиновой аллеи в 
парке Труда и Победы. 

– Очень хочется, чтобы в Верхней 
Салде и взрослые, и дети знали, что, 
несмотря на нашу отдалённость от 
внешних границ, есть такой род войск 
– пограничные войска, которые стоят 
первыми на рубеже, кто первыми готов 
принять бой, и что носить зелёные по-
гоны и фуражки – это почётно, – гово-
рит Дмитрий. 

Проведение соревнований, конкур-
сов, благотворительных акций – планов 
у Салдинской общественной органи-
зации ветеранов пограничной службы 
«Граница» множество. Организаторы 
надеются, что их начинания поддержат 
все салдинцы. А тем погранцам, кото-
рые ещё не слышали о создании обще-
ственной организации, Дмитрий Распо-
пов советует: 

– Пора выходить из своих дозоров, 
«секретов», ЧГ. Пора включаться в 
общественную жизнь города, заявить 
о себе, о том, что пограничники и на 
«гражданке» – народ ответственный, 
инициативный, интересный, который 
может и должен передавать свой опыт 
юному поколению салдинцев. 

Из «секретов», дозоров, ЧГ

Пограничная заста-
ва – особый мир. Здесь 
не встретишь «дедов-
щины», в наряд выхо-
дят бок о бок и ново-
бранцы, и «старики». 
На первой линии огня 
неуставные отноше-
ния недопустимы

Всем ушедшим в бес-
смертный дозор посвя-
щён памятный знак, 
который был открыт 
в парке Труда и Победы 
в день празднования 
100-летия погранич-
ных войск

Марина СЕМЁНОВА
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Благодарю судьбу свою 

Алефтина Зарецкая – че-
ловек в Верхней Салде из-
вестный. Красивая, статная, 
с открытой улыбкой – она 
стала ярким символом сво-
его поколения. Поколения 
трудолюбивых и энергич-
ных рабочих времени ста-
новления ВСМПО. Алефтина 
Егоровна – одна из первых 
женщин-бригадиров пра-
вильного отделения цеха 
№ 16 Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. «Зачем тебе это 
надо?» – слышала она от кол-
лег, когда её, совсем юную, 
выдвигали бригадиром. Но и 
те, кто отговаривал, и те, кто 
выдвигал, со временем по-
няли: Алефтина – отличный 
бригадир! 

Окончив школу, Алефтина 
Егоровна устроилась дело-
производителем в суд. Но, как 
и в нынешние времена, в то 
время многим хотелось по-
пасть на завод, и ей это уда-
лось. В 1966 году она пришла 
в машинописное бюро цеха 
№ 12 и стала ротаторщицей. 
И вот однажды, копируя че-
рез ротатор (прародитель ны-
нешнего ксерокса) очередной 
приказ, Алефтина узнала, что в 
16-й цех требуются операторы. 
Любящая динамику Зарецкая 
не упустила свой шанс и от-
правилась в листопрокатный. 
Начальником цеха был тог-
да Валентин Константинович 
Александров. В лицо девушка 
его не знала. И обратилась со 
словами «Здравствуйте, Вален-
тин Константинович, я знаю, 
что вам операторы нужны» к 
заместителю начальника цеха 
по хозяйственной части Льву 
Криницыну. 

– Вижу, сидит такой пред-
ставительный мужчина, в он-
датровой шапке и полушубке. 
Подхожу и давай проситься, 
а он меня отговаривает, го-
ворит, что это мужская про-
фессия. И отказал в приёме! 
Выхожу я в коридор, а там Ни-
колай Бабушкин, которого на 
время командировки оставили 

за Александрова. Позвал в свой 
кабинет и спрашивает – зачем 
тебе эта работа? Я говорю, 
не могу с бумагами работать, 
хочу железяки потрогать. Вот 
он меня и принял! Только по-
том я узнала, кто есть кто! – с 
улыбкой вспоминает Алефтина 
Зарецкая.

И вот так с января 1968 года 
наша героиня получила жела-
емую должность. Помимо неё, 
на соседнем пульте правиль-
ной машины трудились ещё 
двое мужчин. А третий пульт 
работал с тележками, куда 
складывали листы – кондицию 
и некондицию. 

– Раз цех только запускал-
ся, то линии ещё не были на-
лажены. Конструктор из Мо-
сквы рассчитал нам рабочий 
процесс, согласно которому в 
конце линии выдаётся уже го-
товый к сдаче металл. Но, как 
оказалось, травленый металл 
не правился. И тогда мы сме-
нили технологию и стали пра-
вить до травления.

Как только усовершенство-
валось производство, отпала 
необходимость в большом 
количестве рабочих. Бригады 
стали расформировывать. По-
шло перемещение людей по 
цеху. Алефтине Егоровне пред-
ложили возглавить коллектив 
третьей смены. Бригада За-
рецкой занималась правкой 
титановых листов, которые 
достигали пяти метров в дли-
ну. На идеально ровном столе 
девушки проверяли планшет-
ность металла. Работа требо-
вала идеальной точности – в 
допуске десятые миллиметра. 
Чуть пошла волна по листу – 
уже отправляли в брак. 

– Последние 15 лет я рабо-
тала с Галей Михалёвой, Таней 
Павленко и Ниной Трифоновой. 
Очень дружный был у нас кол-
лектив. На работу ходили, как 
на праздник!

И работать ударно успева-
ли, и делами общественными 
заниматься. Активную жизнен-
ную позицию Алефтины Зарец-

кой заметил новый начальник 
цеха Владимир Касьянов. В 
1984 году её выдвинули в депу-
таты Верховного Совета РСФСР. 
Будучи 38-летней замужней 
женщиной с двумя детьми, она 
идеально вписывалась в образ 
политического деятеля тех лет. 
Но сама Алефтина была далека 
от желания только выглядеть 
хорошо. Она искренне верила 
в то, что сможет решить ряд 
проблем, став представите-
лем власти. Не всё задуманное 
удалось. Но, что могла, делала 
честно и открыто. 

Например, за пятилетний 
депутатский срок Алефтине 
Егоровне предстояло выпол-
нить важный наказ – добиться 
строительства и запуска Верх-
несалдинского молокозавода. 

– Очень много сил было по-
трачено на его строитель-
ство. И мы были близки к его 
запуску. Но развалился Союз... 
и развалилось всё... У нас долж-
на была быть поставка моло-
ка в цистернах из Туринского 
района. Мы с Александром 
Андреевым, директором мо-
локозавода, тогда полстраны 
объездили, и на Алтае были, в 
Смоленске, и надо было лететь 
в Каспийск, но тогда уже волне-
ния начались и меня не пусти-
ли... – вспоминает Алефтина За-
рецкая. – В 1990 году запустили 
один цех, я на открытии была. 
Затем власть сменилась, в Ту-
ринске стали сами масло де-
лать и обновлять оборудова-
ние, соответственно, и сырьё 
перестало поступать. Мо-
локозавод через год-полтора 
свернули.

Поставщиком молока были 
ещё и соседние деревни, но их 
сырьё уходило в Тагил по нара-
ботанным заказчикам. Салдин-
скому же заводу было мало их 
остатков. Новое оборудование 
для молока, глазированных 
сырков и сливочного масла так 
толком и не работало. 

На второй депутатский срок 
Зарецкая шла с неохотой. Да и 
кандидатов стало больше и, по 

случаю судьбы, вперёд вышли 
другие. Лихие 90-е начались с 
борьбы за... рабочее место. 

– Из четырёх бригад оста-
лась только наша. Не было ме-
талла, и мы брались за любую 
работу. Трудились на сдаче, 
принимали стальные листы и 
зачищали их бормашинками. 
Спасались огородом и скоти-
ной. Сейчас, смотрю, стали 
жить слишком хорошо – не-
однократно наблюдала хлеб в 
уличных мусорных баках. В 90-е 
такое встретить было невоз-
можно!

Несмотря на финансовые 
сложности, жизнь у нашей ге-
роини протекала бурно. В сво-
ём цехе она была дружинницей 
и оперативницей. Играла в во-
лейбол, стреляла в тире и бе-
гала на лыжах. Вместе с мужем 
и детьми ездили на туристиче-
ские базы и ходили в походы. 
Летом частенько выезжали на 
покосы. 

– Один раз в жизни взяла 
ссуду, и то не знаю, зачем. Сын 
пришёл из армии в 1995 году, 
надо было его приодеть. Дочь 
пошла работать в школу, ду-
блёнку хотели купить. Взяли 
мы миллион. И тут начались 
мои бессонные ночи, думала, с 
ума сойду! Как только получа-
ла деньги – сразу в кассу шла, 
гасила вперёд, старалась бы-
стрее долг закрыть! Только 
рассчиталась, и миллионы от-
менили! А ведь я тогда одной 
получкой могла всё перекрыть!

В 2000 году Алефтина Его-
ровна вышла на заслуженный 
отдых, оставив за плечами 
34 года бригадирства. Но се-
годня, как и много лет назад, 
она может с точностью расска-
зать о производственном про-
цессе.

– Когда я вышла на пенсию, 
долго не могла успокоиться. Я 
не пропускала ни одной экскур-
сии на завод. Муж всё смеялся 
– сделай, говорит, себе пропуск 
да ходи. А когда я увидела по 
телевизору, что наше обору-
дование демонтировали, то не 

смогла сдержать слёз... Ничего 
от наших лет там не оста-
лось... – с грустью рассказыва-
ет бывший бригадир. – В этом 
году я пришла в родной 16-й и 
искренне порадовалась за его 
красоту! Я увидела молодой и 
чистый цех, от чего меня пере-
полнило чувство гордости! До 
сих пор я наблюдаю, что наш 
цех на передовой и не пере-
стаю радоваться за его про-
изводственные и спортивные 
успехи!

Резко выйдя из рабочего 
ритма, Алефтина Егоровна пы-
талась найти себя на пенсии – 
трудовая душа звала в строй. С 
2007 года и до своего 70-летне-
го юбилея она ещё работала в 
сфере УЖКХ. 

– Вот вышивать и вязать 
– это не моё, я скорее дрова 
пойду колоть! Не могу сидеть 
без дела! – смеётся Алефтина 
Зарецкая. 

Её трудовая книжка пере-
полнена записями о выдаче 
Почётных грамот и благодар-
ностей, Алефтина Егоровна 
получила звание «Отличник 
качества» и медаль «За тру-
довую доблесть». В 1988 году 
за достигнутые показатели в 
труде, творческую инициати-
ву и активную общественную 
деятельность её портрет зане-
сён на аллею трудовой славы в 
парке имени Гагарина. За дол-
гие годы работы ей вручили 
медаль «Ветеран труда».

– Вот сейчас, оборачиваясь 
назад и вспоминая свою жизнь, 
хочу сказать, что мне повез-
ло с хорошими людьми. Хоть 
и случались горести, но всегда 
были взаимопонимание и под-
держка. Я благодарна судьбе, 
что так жизнь прожила!

Сегодня Алефтина Егоровна 
хоть и двигается не спеша, но 
успевает поразить ясностью 
своего ума, любовью к жизни и 
гостеприимством. Заботу к ней 
проявляет сын Владислав с же-
ной Алёной и внучка Арина. 

Юлия ВЕРШИНИНА

БА! ЗНАКОМЫЕ ВСЁ ЛИЦА!

Одна из первых бригад правильного отделения. 
Алефтина Зарецкая – внизу

Бригада Зарецкой 
проверяет планшетность металла
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А с родителями 
вдвойне интереснее  

АКТУАЛЬНО

В любви к родному городу при-
зналась каждая команда-участница 
финального этапа конкурса роди-
тельских комитетов Верхней Салды. 
23 мая они вышли на сцену, демон-
стрируя свою сплочённость и талан-
ты. 

Напомним, конкурс родительских 
комитетов проводится в нашем городе 
уже третий раз. В течение всего учебно-
го года родители вместе с детьми, при 
поддержке классного руководителя 
работают над определённым проектом. 
Самые разные мероприятия, проводи-
мые во внеурочное время, направлены 
не только на сплочение детских кол-
лективов, но и должны соответствовать 
определённой тематике.

Нынешней темой конкурса стал 
предстоящий юбилей Верхней Салды, 
которой в декабре исполнится 240 лет. 
Командам родительских комитетов 
предложили рассказать, каким они ви-
дят любимый город.

– В начале учебного года о своём же-
лании участвовать в конкурсе заявили 
восемь коллективов. Из них семь вы-
полнили условия первого тура – предо-
ставили в конце года отчёты о проде-
ланной работе, подкреплённые фото- и 
видеоматериалами. Два родительских 
комитета седьмого и девятого классов 
школы № 9 объединились и подготови-
ли совместное выступление на вто-
ром – творческом туре, – рассказала 
Надежда Евдокимова, председатель го-
родского родительского комитета. 

Кстати, родительский комитет девя-
того класса школы № 9 является самым 
опытным участником конкурса, третий 
год выходя в финал. 

– Мы назвали проект «География бо-
дрых дел». В течение года побывали в 
пожарной части, в полиции, где пока-
зали детям, как работают службы. В 
музеях знакомились с историей Верхней 
Салды. На различных спортивных меро-
приятиях старались убедить ребяти-
шек, что в выигрыше всегда тот, кто 
поддерживает здоровый образ жизни, 
– поделилась Юлия Федосеева, пред-
ставитель родительского комитета 2«А» 
класса школы № 6.

– Дети с удовольствием участвуют 
в самых разных мероприятиях, для них 
главное – быть вместе. А уж когда с 
ними родители, это вдвойне интерес-
нее, – добавляет Николай Федосеев.

– Очень хорошо, что в нашем городе 
проводится такой конкурс. Родители 
моего класса в прошлом году, когда при-
вели своих детей первый раз в первый 
класс, решили в нём поучаствовать. И 
они так сплотились, придумали столь-
ко интересных и познавательных ме-
роприятий, а потом и отлично высту-
пили в финале, что завоевали первое 
место. В нынешнем году мы тоже рас-
считываем на призовое место, – сказа-
ла Людмила Крюкова, классный руково-
дитель 2«А» класса школы № 6.

Десять мам и пап и столько же ре-
бятишек из 2«А» представили на суд 
жюри и зрителей презентацию «Ко-
лобков», которые весело прокатились 
по родному городу, заглянули в самые 
неожиданные уголки, познакомились с 
интересными людьми и рассказали обо 
всём, что увидели и узнали. 

Самые старшие среди участников – 
сборная седьмого и девятого классов 
школы № 9 продемонстрировали от-
личную военную выправку. Всё на их 
презентации было чётко и слаженно. 
Елена Реутова сумела завоевать сим-
патии всего зала, когда с завязанными 
глазами разобрала, а потом вновь со-
брала автомат в считаные секунды. В 
этой музыкально-маршевой баталии 
гармонично смотрелись как дети, так и 
взрослые. 

Ученики 5«А» класса школы № 6 и их 
родители очень красочно описали, чем 
увлекаются салдинцы. Особая роль в их 
выступлении была уделена спорту, ко-
торый, по мнению команды, способен 
объединить не только семьи, коллекти-
вы, но и города и страны. 

Первоклашки школы № 2 вместе 
со своими родителями и педагогом  
Еленой Сечко создали путеводитель 
по Верхней Салде, в основу которого 
положили историю про «Цветик-се-
мицветик». Активно работала и груп-
па поддержки этой команды, которая 
поддерживала выступающих озорны-

ми «кричалками», яркими плакатами и 
подарила зрителям воздушные шары в 
виде алых сердец.

Коллектив 2«Б» класса школы 
№ 6 представил Верхнюю Салду го-
родом профессий, составив о каждой 
серьёзную и шуточную презентацию. 
Дети, родители и педагог 2«Б» школы 
№ 2 стали съёмочной группой, которая 
подготовила сюжет о Верхней Салде 
для «Первого канала». 

– Оценить работу родительских 
комитетов в течение года было легко, 
ведь критерии чётко прописаны в По-
ложении о конкурсе. Но вот выбрать 
лучших из них на творческом туре 
оказалось непросто. Поэтому, посове-
щавшись, жюри решило признать всех 
участников конкурса лучшими, а Гран-
при присудить команде 2«Б» класса 
школы № 2, – объявила Наталья Ивано-
ва, член жюри, директор информацион-
но-методического центра.

Все участники получили массу при-
зов. Это были сертификаты на посеще-
ние бассейна, кафе, музея, кинотеатра 
«Кедр», бильярдного клуба, занятий 
кинологического клуба «Фортуна». По-
бывают участники финала на предпри-
ятии Ural Boeing Мanufacturing и в «Ти-
тановой долине», отправятся в туры 
выходного дня на «Дальний хутор» и 
базу отдыха «Лесная сказка». И каждый 
из этих призов, без сомнения, хороший 
повод для новых увлекательных откры-
тий, которые сделают жизнь классных 
коллективов ещё более интересной. 

– Верхняя Салда оказалась своеоб-
разным флагманом и единственным 
в Свердловской области городом, где 
проходит такой конкурс и так эффек-
тивно выстроена работа с родитель-
скими комитетами. Это очень инте-
ресный опыт, и я рада, что у нас есть 
возможность его изучить. И взяв за ос-
нову вашу идею, надеюсь, нам удастся 
организовать областной фестиваль 
родительских комитетов, – подели-
лась Людмила Золотницкая, председа-
тель Свердловского областного роди-
тельского комитета.

 Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

ШКОЛЬНЫЙ ДНЕВНИК

О ДЕТЯХ 
ПО «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ»

С 28 мая по 11 июня в отделе 
экспертиз в сфере защиты прав 
потребителей «Центра гигиены и 
эпидемиологии в Свердловской 
области» (консультационный 
пункт) работает «горячая линия» 
по вопросам качества и безопас-
ности детских товаров и детского 
отдыха.

Адрес консультационного пун-
кта: Верхняя Салда, Энгельса, 46. 

Режим работы: каждый вторник 
с 9.30 до 14.30, перерыв с 12.30 до 
13.00 

Телефоны: 8 (3435) 41-83-62, 
41-82-10.

К СТАРТУ ГОТОВЫ! 
28 мая Верхнесалдинская город-

ская межведомственная комиссия 
объявила о том, что базы отдыха 
ВСМПО – «Тирус» и «Олимп» готовы 
к началу летнего сезона. Лагеря, ко-
торые 1 июня примут салдинских 
детей, успешно сдали экзамен.  

Экзаменаторы – специалисты раз-
личных ведомств и служб. Качество 
воды и состояние постельного бе-
лья, например – это зона внимания 
Роспотребнадзора. Камеры видеона-
блюдения и ограждения – полиции. 
Эвакуационные выходы и сигнализа-
ция – по этой теме вопросы задавал 
пожарный надзор. 

Подготовка оздоровительного 
лагеря «Олимп» к летним сменам, 
начавшаяся ещё в марте, прошла 
успешно. Комиссия вынесла поло-
жительный вердикт о возможности 
принимать детей на смены дневного 
пребывания.

Без замечаний входит в лето «Ти-
рус», который также тщательно был 
проверен межведомственной комис-
сией. Главный специалист-эксперт 
Управления Роспотребнадзора Ольга 
Сиротина внимательно осмотрела ду-
шевые и жилые комнаты, пищеблок, 
тщательно проверила документацию 
и уверенно подписала акт приёмки, 
как и её коллеги по межведомствен-
ной комиссии. 

Осмотрев территории и помеще-
ния баз отдыха ВСМПО, должностные 
лица проследовали в муниципаль-
ный лагерь «Лесная сказка», который 
тоже принят без замечаний. 

– В прошлом году произошли изме-
нения в законодательстве, и в пере-
чень обязательных требований для 
открытия загородного лагеря теперь 
входит наличие санитарно-эпидеми-
ологического заключения со сроком 
действия один год. Экспертиза в «Ти-
русе», «Олимпе» и «Лесной сказке» про-
ведена. 

Водопроводная вода соответству-
ет требованиям СанПиНа. Сделана 
акарицидная обработка террито-
рии против клещей. Санитарное со-
стояние салдинских лагерей и их ма-
териальная база соответствуют 
установленным требованиям зако-
нодательства, – подвела итог Ольга 
Сиротина. 

Добавим, что предстоящим летом 
загородный лагерь «Тирус» примет 
783 человека, лагерь с дневным пре-
быванием «Олимп» – 376 детей, а за-
городный лагерь «Лесная сказка» – 
768 мальчишек и девчонок. 

Олеся САБИТОВА
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Химия – удивительная наука, она изучает вещества и происходящие 
в них процессы. Химические реакции подчиняются определённым 
правилам. Химики, зная эти правила, могут сказать, как повлиять 

на процесс, чтобы получить нужное вещество.

Химические ребусы

Попробуйте на завтрак приготовить 
зелёную яичницу-глазунью

Понадобятся яйца, немного масла для жарки и пара ложек 

сока краснокочанной капусты. Капустный сок проще всего полу-

чить, отжав порезанные листья. Используйте перчатки, чтобы не 

окрасить руки! Разбиваем яйца и отделяем белок от желтков. До-

бавляем капустный сок в белок. Важно тщательно перемешать 

эту смесь, тогда цвет яичницы будет равномерным. Можно до-

бавить немного молока для пышности. 

Выливаем смесь на разогретую сковороду и аккуратно пере-

кладываем на неё желтки. Теперь остаётся приготовить нашу зе-

лёную яичницу как обычно.
Раскроем небольшой секрет: сок 

краснокочанной капусты – природный 

химический индикатор, при смешивании 

с различными веществами он способен 

менять  цвет. Если вы добавите больше 

сока, яичница-глазунья получится зелё-

ной, меньше – бирюзовой или голубой. 

Приготовленная зелёная яичница – 

вкусная и совершенно съедобная. 
Приятного аппетита! 

Зелёная яичница

химический индикатор, при смешивании 

с различными веществами он способен 

менять  цвет. Если вы добавите больше 

сока, яичница-глазунья получится зелё-

(Железо)

Химия – удивительная наука, она изучает вещества и происходящие Химия – удивительная наука, она изучает вещества и происходящие 
в них процессы. Химические реакции подчиняются определённым в них процессы. Химические реакции подчиняются определённым 
правилам. Химики, зная эти правила, могут сказать, как повлиять правилам. Химики, зная эти правила, могут сказать, как повлиять 

Шуточная викторина 

сказочная химия
Элементы, упоминаемые в этих сказках, известны 

человеку с давних времён. Назови их

(Золото)

(Серебро)
(Железо)

(Олово)

(Кислоты)

(Азот)

(Магний)
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1. Какой элемент 
всегда рад? 

2. Какой неметалл 
является лесом?

3. Какой химический 
элемент состоит из 
двух животных? 

7. Какой 
благородный металл состоит из  болотных 

водорослей?

8. Какой хи-

мический эле-

мент пригоден для   

непрерывного на-

гревания или кипя-

чения воды? 

9          . От какого 
металла нужно отрезать одну треть, чтобы получить из-вестную кость ске-лета животного или человека? 

Понадобятся яйца, немного масла для жарки и пара ложек 

Зелёная яичницаЗелёная яичница

. Какой элемент . Какой элемент 
22 является лесом?является лесом?

33

5. Какой химиче-
ский элемент 

легко превратить в 
весёлое зрелище, 

заменив букву? 

6. В состав на-
звания какого 

металла входит 
дерево? 

66
металла входит металла входит 4. Какой 

элемент 
вращается вокруг 

Солнца? 

44. Какой 

77. Какой . Какой 
благородный благородный 

Солнца? Солнца? 
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Было немножко грустно. 
Алёна сидела на подоконни-
ке и наблюдала, как раство-
ряется облачко, оставленное 
на стекле её дыханием, а 
вместе с ним и нарисованное 
сердечко. Когда оно совсем 
исчезло, она снова подыша-
ла, вывела «М»...

Родители разводились тя-
жело. Алёнке тогда было 

16 лет. Совсем уже взрослая, 
она стала жилеткой для мамы и 
адвокатом для папы. Причину 
распада семьи родители трак-
товали по-разному. «Стерва, на 
чужого мужика позарилась», – 
мамина версия. «Не хочу пор-
тить жизнь ни себе, ни тебе», 
– вздыхал папа. 

Алёнка сводила все объяс-
нения в свою теорию, самую 
правильную: «Папа влюбился в 
другую женщину и будет жить 
с ней». При этом отца она не 
обвиняла: это же любовь. Но и 
маму ей было жаль, она очень 
страдала. Как могла, успокаи-
вала её: мол, папа не виноват, 
он хороший, и ему тоже очень 
тяжело. 

– А кто виноват? Я?! – пари-
ровала мама. – Конечно, хоро-
ший. И меня бросил, и тебя на 
произвол судьбы оставил, да 
ещё в таком возрасте. А что ему 
тяжело? Он ничего не потерял. 
А мы с тобой одни остались!

Слушала Алёнка маму, слу-
шала, да и решила поддержи-
вать молча, ведь каждое её 
слово провоцировало сто ма-
миных. А такая математика её 
напрягала. 

С папой тоже всё было не-
просто. Он и правда, чувство-
вал себя виноватым и старался 
сгладить ситуацию. На Алёнку 
обрушилось столько «Пони-
маешь, дочка...», что понимать 
уже ничего не хотелось. Хоте-
лось отпустить его и себя ос-
вободить от всех объяснений. 
Она, между прочим, тоже че-
ловек. 

Папа ушёл. Мама со време-
нем привыкла, что теперь раз-
ведёнка, и вспоминала о быв-
шем муже вслух при дочери 
раз в месяц: «О, твой папаша 
алименты прислал. Хоть на том 
спасибо»... 

Алёнке очень хотелось, 
очень-очень, но она бо-

ялась высказать своё желание 
маме. У неё скоро выпускной, и 
она решила пригласить и папу 
тоже. Она, конечно,  надеялась, 
что за два года мама успоко-
илась. Может, и успокоилась, 
но...

– Больше ничего не могла 
придумать? Я тебя одна вос-
питывала, а ты его почётным 
гостем зовёшь? 

– Мама, ну что ты собира-
ешь? Вы развелись, когда мне 
было 16 лет. 

– И что? Ты была в самом 
сложном возрасте. Ему-то что, 
он хвостом закрутил и ушёл. А 

я всё переживала, как на тебе 
скажется. Поддерживала тебя, 
как могла, ограждала.

– Серьёзно?! – Алёнка вски-
пела, но тут же сбавила темпе-
ратуру. – Мама, я очень ценю 
твою заботу. Но и папа мне не 
чужой. 

– А какой? Родной? Хоть раз 
вспомнил про тебя? 

– Мама, да успокойся. Мы с 
папой нормально общаемся и 
по телефону, и так. 

– Так – это как? Я же тебе за-
претила к ним домой ходить!

– Я и не ходила. Не говори-
ла тебе, боялась, но мы с папой 
часто встречаемся. Или в кафе, 
или в парке. На прошлой неде-
ле на велосипедах за городом 
катались. И его жена ко мне 
нормально относится.   

– Что? А ты её не забыла 
пригласить? Может, я вообще 
не нужна на твоём выпускном? 
Алёна, я такого от тебя не ожи-
дала... – мама бросила полотен-
це в раковину и ушла в свою 
комнату. Психанула. 

Алёнка знала, что отойдёт, 
но всё равно было тревожно. 
Она набрала номер отца. 

– Алёнушка, может, тогда не 
пойду я, чего маму нервиро-
вать лишний раз. А мы с тобой 
давай, посидим потом в хоро-
шем месте. И если ты не про-
тив, позовём Надю с её детьми. 

Алёнка была не против. К 
Наде, второй жене отца, она 
относилась нормально, хоть 
и видела её всего два раза. С 
детьми – дочкой и сыном – не 
была знакома, зато появится  
повод... 

Место, и правда, было хо-
рошее, уютное. Алёнка 

никогда тут не была.  Папа за-
ехал за ней – доставил к месту, 
как принцессу. Его новая семья 
уже ждала за сервированным 
на пять персон столиком. 

– А вот моя выпускница, 
доченька Алёнушка, – и отец 
представил ей «родственни-
ков», детей своей жены: Мару-
сю и Михаила. 

Молодой человек поднялся 
и преподнёс Алёнке букет: 

– Ну, будем знакомы, се-
стрёнка.

– Будем, братишка, – под-
держала игру Алёна. 

Ей стало спокойно и очень 
приятно. Она не ждала ни 
цветов, ни такой дружеской 
встречи. Как же классно они 
посидели! Общались просто 
и искренне, можно сказать, 
по-семейному. Папа подарил 
ноутбук – для учёбы. Надя 
расспрашивала о планах на 
университет. Маруся интере-
совалась, трудно ли сдавать эк-
замены. Михаил рассказывал о 
своей учёбе в меде, на третьем 
курсе. Рассказывал, а сам вни-
мательно смотрел на Алёну, 
так смотрел, как братишки не 
смотрят...

Странное чувство эта лю-
бовь. С Мишей они зна-

комы меньше месяца, а она 
совершенно не помнила, как 
жила без него. Он позвонил 
ей на следующий день после 
того ужина, просто спросил, 
как настроение. Настроение 
уже было отличным. Михаил ей 
очень понравился – приятный 
молодой человек, с юмором, 
начитанный (они даже обменя-
лись впечатлениями по поводу 
нескольких книг). Ну и букет 

о многом Алёне сказал. По-
сле того букета было ещё не-
сколько. Но потом. А в первый 
звонок он просто поинтере-
совался настроением. На сле-
дующий день позвонил, и они 
долго болтали. О чём, Алёнка 
не помнит, она просто слушала 
его голос, ей нравилось, как он 
говорил «знаешь, сестрёнка». 

А потом он предложил по-
гулять. Нет, это планировалось 
не как свидание – просто при-
ятельская прогулка. Но именно 
в тот день Алёна всё поняла, 
нет, сначала ощутила, потом 
поняла. Да, она влюбилась...

Алёна с волнением вклю-
чила ноутбук: сегодня 

публикуют списки зачислен-
ных в университеты. Мама, 
стоя за спиной дочки, волно-
валась не меньше, у неё даже 
руки дрожали. 

– Мама! Мама! Ура, я прошла! 
– Ура! – тоже закричала мама 

и обняла Алёну. 
– Мам, да подожди, это толь-

ко первый универ, давай даль-
ше посмотрим.

Радости не было предела. 
Из пяти вузов, куда Алёна по-
давала документы, она прошла 
в три. 

– Куда подлинник будем от-
давать? – почти задыхаясь от 
восторга, спросила мама. 

Алёна после небольшого 
раздумья сказала, мама одо-
брила и пошла на кухню – надо 
же отпраздновать событие. А 
Алёна набрала Мишу, а потом 
отца – надо же поделиться ра-
достью. 

Мама налила себе и Алёне 
вина:

– Ну, дочка, совсем ты у меня 

взрослая стала. Поздравляю с 
успехом, – дзинькнули бокалы, 
– вот уедешь от меня, я совсем 
одна останусь. Но ты не думай, 
я не жалуюсь. Я очень за тебя 
рада. Хочу, чтобы у тебя всё 
было хорошо. 

– Мамочка, ты же знаешь, 
что я тебя не брошу, – дочка 
обняла счастливую, но груст-
ную маму.

– Надо на завтра отгул взять, 
поедем документы сдавать. 

– Да не бери. Работай спо-
койно. Меня Миша свозит... 

– А кто этот Миша?
А ведь Алёнка и не говори-

ла маме ничего. А как тут ска-
жешь?..

Скандал затянулся. Ночь 
на дворе, а мама всё не 

унимается. Я, мол, тебе запре-
щаю, зачем ты с ним связалась, 
что, других парней нет...

Для Алёны других парней 
не было. Был только он. Она 
пыталась донести это до мамы, 
попутно ругая себя за то, что 
сразу выпалила все «родствен-
ные» связи. А ведь сначала, 
пока мама не знала, Миша ей 
очень понравился. 

Ещё бы. Он приехал за Алё-
ной ровно к назначенному 
времени, свозил её в Екатерин-
бург, помог сдать документы, 
привёз обратно и сдал маме в 
целости и сохранности, да ещё 
и в подарок преподнёс шоко-
ладку. Мелочь, а приятно. Она 
даже шуточно поругала дочку 
за то, что так долго скрывала 
своего друга. И та ответила 
шуткой:

– Ну, сначала он был братиш-
кой...

И тут началось: 
– Мало этой стерве: мужа 

у меня увела, теперь на дочь 
позарилась! Алёна, а ты за что 
мне такую подлость сделала? 

Мама рыдала по-
настоящему. Ей было обидно. 
Алёнка ходила вокруг неё с 
таблетками и водой, но под-
ступиться не могла. Она объ-
ясняла, тоже плакала, но мама 
не принимала никаких аргу-
ментов. 

– Мама, я его люблю! – за-
кричала вымотанная сканда-
лом Алёнка. 

– А меня ненавидишь?
– И тебя люблю.
– Вот и выбирай – я или этот 

братишка!..

Было немножечко груст-
но. Алёнка ещё поды-

шала на стекло, за которым 
уже зарождался рассвет. Надо 
торопиться – ещё минута, и её 
облачко станет невидимым. 
Надо продолжить начатое сло-
во. Мама или Миша? Алёнка 
ещё подышала и рядом с «М» 
появились ещё три буквы. Она 
обрамила их сердечком, кото-
рое солнышко уже подкрасило 
оранжевым. А мама поймёт... 
Успокоится и поймёт...

Ольга АНДРЕЕВА

ИСТОРИИ ИЗ ЖИЗНИ

Любимый братишка
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Супруги Владимир и Татьяна Фе-
дотовы организовали перепелиную 
мини-птицефабрику. Толчком для 
этого стал необычный сюрприз, ко-
торый преподнесла родителям дочь 
Наталья – клетка для разведения. Та-
тьяна Александровна купила молод-
няк и с головой окунулась в новое ув-
лечение. Сегодня на семейной ферме 
Федотовых более 500 птиц. Несушки 
в день дают в среднем 45 яиц.

СО ВСЕМИ УДОБСТВАМИ
Наблюдая за тем, с каким удоволь-

ствием супруга ухаживает за птенцами, 
Владимир не стал сидеть сложа руки. 
Уже через месяц он выстроил пере-
пелам тёплые комфортные домики со 
всеми удобствами: водопроводом, вен-
тиляцией и отоплением. 

Дальше – больше. Супруги оборудо-
вали отдельные помещения: для взрос-
лых несушек, для родительского пого-
ловья и отделение для молодняка.

– Особых забот по уходу за пере-
пёлками нет. Питаются птички каче-
ственным комбикормом, а на угощение 
– морковка, свежая зелень, одуванчик, 
крапива и творог. Поилки автомати-
ческие, 10 литров залил, и трое суток 
отдыхаешь, – говорит Владимир. – Раз 
в день заполнить кормушки и почи-
стить поддон. 

«Доставка» яиц тоже автоматическая: 
дно клетки имеет небольшой наклон, и 
яички скатываются к передней стенке 
в яйцесборник, находящийся за преде-
лами конструкции, и все, как одно, чи-
стенькие и целые. 

По соседству с клетками несушек 
расположились домики для приплода. 
Самцы – переселенцы, кочуют из одно-
го в другой. Один обхаживает четырёх 
перепёлок. Перепелята-подростки жи-
вут в отдельной клетке. Нынешнему 

приплоду 21 день, и через 20 дней пти-
цы снесут полезные яйца. 

КАК ПОПКОРН 
В МИКРОВОЛНОВКЕ

Чтобы из одного десятка яиц вырос-
ла целая птицеферма, супруги усовер-
шенствовали инкубатор. В стандартных 
крышку не откроешь, чтобы «просто 
посмотреть, как дела», и узнать, вылу-
пились ли птенцы. А ведь хочется. За 
несколько секунд влажность внутри 
уменьшается. Владимир нашёл выход 
из ситуации и обшил конструкцию пла-
стиком, ликвидировав потерю влаги и 
тепла.

12 мая заметили в инкубаторе изме-
нения, перенесли его на ночь домой и 
занялись «птичьим акушерством». Дей-
ствовать надо было быстро: перепе-
лята вылуплялись один за другим, как 
попкорн взрывается в микроволновке. 
В итоге у заботливых хозяев из 75 яиц 
появилось 68 птенцов. 

Но получить хороший приплод – 
только часть дела. Птенчиков надо по-
ставить на ноги, всё как у людей. После 
малышня отправилась на проживание 
в брудерный ящик. Его дно покрыто 
сеткой, которая служит упором и не 
даёт лапкам разъезжаться в стороны, 
предотвращает шпагат у птенцов. 

Семь дней после появления на свет 
«детки» будут крепнуть в «яслях» под 
искусственным солнышком. Но вскоре 
очередной переезд – в дом для под-
ростков.

ЭСТОНЦЫ, ТЕХАСЦЫ, 
МАНЬЧЖУРЦЫ 

Каждую породу перепелов супру-
ги выводят для разных целей. Серые 
эстонские самые выносливые и от-
носятся к яичной породе. Мяса с них 

немного – тушки небольшие, всего 
170 граммов, а вот несутся они на ура 
360 дней в году. И вылупляемость птен-
цов высокая, до 98 процентов.

– Есть у нас и мясо-яичные перепела – 
маньчжурские красавцы. Продуктивная 
порода. Их разводят и в декоративных 
целях. Посмотрите, какое красивое зо-
лотистое оперение. Несутся птички 
270 дней в году. 

Среди жителей семейной птицефа-
брики и мясные бройлеры – техасцы. 
Крупного телосложения, с мощными 
ногами и широкой спиной. Порода 
была выведена в Америке и ценится за 
отличные способности быстро наби-
рать вес.

– Вес техасцев достигает 500 грам-
мов. Яйца несут 220 дней в году. Пти-
цы капризные в плане выживаемости, 
при появлении на свет нет-нет, да 
погибают. 

Но это на ферме Федотовых не пра-
вило, а исключение. 

ПРОСТО И ОЧЕНЬ ВКУСНО
Мясо перепелов по вкусовым и вита-

минным качествам не уступает индейке 
и курице. На Руси оно считалось изы-
сканным деликатесом, достойным толь-
ко царского стола. Приготовить пере-
пёлку можно любым способом. 

Татьяна Александровна прекрасный 
кулинар и, конечно, у неё есть свой 
оригинальный рецепт, которым хозяй-
ка с удовольствием поделилась: 

– Тушки разрезать по позвоночни-
ку, промыть и замариновать на ночь. 
В состав маринада входят доступные 
продукты – соевый соус, мёд, майонез 
и прованские травы. Соль добавить 
по желанию. Утром начистить кар-
тофель, порезать дольками, поло-
жить на противень поверх тушек, 
полить маринадом. Накрыть блюдо 

фольгой и на два часа отправить в 
духовку. 

Плов, жаркое, бульон, салаты – везде 
можно использовать мясо перепелов. 
Можно тушить, жарить на гриле, запе-
кать. Оно нежное, сочное и ароматное. 
Хороши и перепёлки, приготовленные 
на пару. 

КВАРТИРНЫЙ «УРОЖАЙ»
А вот перепелиные яйца супруги 

Федотовы рекомендуют употреблять в 
сыром виде, чтобы извлечь максимум 
полезных веществ, которые в них со-
держатся. 

– Специально для этого мой знако-
мый держит перепёлок в квартире. При 
ежедневной уборке ни запаха, ни мусора 
нет. Это просто: купили 25 курочек, 
прикрыли клетку от солнечных лучей, 
и всё. Пришли с работы, собрали яич-
ки – и можно перекусить. Клетки мно-
го места не занимают. На балконе с 
лёгкостью можно поместить до пяти 
штук. В них по 30 голов. Собрали «уро-
жай», и можно сверху корзиночки с яич-
ками спускать и продавать, – шутит 
Владимир. 

Недаром про перепелиный бизнес 
говорят – немного вложил – очень бы-
стро получил! В планах семьи Федото-
вых – расширение и установка новых 
коттеджей для перепелов. Яйца питом-
цы несут исправно, каждый день. В год 
приплод от одной птицы составляет от 
320 до 330 штук. 

Но открывать свой бизнес по про-
даже яиц Владимир и Татьяна не пла-
нируют. Сырыми, жареными, варёны-
ми, заливными в желе супруги щедро 
угощают знакомых и друзей и искренне 
радуются, что гости едят много и с удо-
вольствием.

Олеся САБИТОВА

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Перепелиная радость



30 31 МАЯ 2018 ГОДА Новатор № 22
ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ

Я буду долго гнать велосипед
Если прохожего на улице попро-

сить вспомнить какую-нибудь песню 
про велосипед, большинство станет 
напевать мелодию песни «Букет» в 
исполнении Александра Барыкина – 
«Я буду долго гнать велосипед». 

Автор текста – поэт Николай Руб-
цов. Интересно, что в самой первой 
рукописной версии стихотворения не 
было никакого велосипеда. Поэт пи-
сал: «Мне очень больно, но обиды нет, 
и унывать себе я не велю, нарву цветов 
и подарю букет той девушке, которую 
люблю». Что именно заставило Рубцова 
изменить задумку и упомянуть велоси-
пед – точно не известно. 

Но известно, что велосипед счита-
ется одним из великих изобретений 
человека с 1800-го по 2005 год. Резуль-
тат опроса, проведённого в Англии в 
2005 году, был ошеломительным – в 
абсолютном отрыве оказалось изобре-
тение велосипеда, причём по количе-
ству голосов велосипед обогнал Интер-
нет, двигатель внутреннего сгорания и 
иные изобретения, вместе взятые.

В 2018 году 31 мая велосипедный 
спорт празднует 150-ю годовщину. Бла-
годаря этой дате ежегодно растёт коли-
чество людей, пользующихся велосипе-
дом.

ПАРИЖ – РУАН

В 1868 году 31 мая в пригороде Па-
рижа провели первую гонку на двух-
колёсных велосипедах. Дистанция 
велозаезда составила два киломе-
тра. Первым к финишной линии при-
ехал молодой англичанин Джеймс 
Мур.

На следующий год заявку на участие 
в заезде подало такое огромное коли-
чество людей, что состязание приобре-
ло международный масштаб. Не испу-
гало участников и расстояние от старта 
в Париже до финиша в Руане – 120 ки-
лометров. Победил в состязании снова 
сэр Мур.

С 1903 года подобные велосоревно-
вания проходят ежегодно. Они уже при-
обрели мировую славу, популярность и 
признание. На них стремятся попасть и 
новички, и профессионалы. Каждый в 
душе надеется взять главный приз гон-
ки «Тур де Франс» –  45 000 евро. 

«Тур де Франс-2018» – это 105-я круп-
нейшая велогонка мира, которая прой-
дёт с 7 по 29 июля на территории не-
скольких европейских стран. В турнире 
примут участие около 200 спортсменов. 
Старт состоится в Нуармутье-ан-л'Иль, а 
финиширует гонка на Елисейских полях 
в Париже. 

 КОСТОТРЯС
История изобретения велосипе-

да в том виде, в котором он дошёл 
до наших дней, доподлинно неиз-
вестна. По одной из версий, первый 
велосипед с педалями, сиденьем, 
рулём и двумя колёсами сконструи-
ровал крепостной Ефим Артамонов 
в 1800 году. 

Конструкция, изобретённая им, веси-
ла более 60 килограммов и достигала 
полутора метров в высоту. К переднему 
колесу диаметром чуть больше метра 
были приделаны педали, а заднее ко-
лесо, которое было в два раза меньше, 
крутилось по инерции. 

Впоследствии такая модель была 
названа «костотрясом»: ехать на таком 
транспорте было неудобно и даже бо-
лезненно. Тем не менее, в 1801 году 
изобретатель всё же доехал от Нижне-
го Тагила до самой Москвы. Импера-
тор Александр I, впечатлённый таким 
результатом, пожаловал ему 25 рублей 
золотом и «вольную» крепостному 
умельцу. 

МАШИНА ДЛЯ БЕГА

В 1818 году Карл Дрез носил титул 
аристократа, дружил с королевски-
ми министрами и пользовался боль-
шой популярностью у женщин. 

Единственное, что не давало ему по-
коя – это ноги! Во время прогулок по не-
мецким лесам у барона возникла мысль 
создать машину, с помощью которой 
«на своих двоих» можно перемещаться 
со скоростью всадника. 

Забыв про еду и сон, день за днём он 
самозабвенно мастерил странный агре-
гат. Отталкиваясь от земли ногами, изо-
бретатель с трудом выехал на улицу с 
гордо поднятой головой. Над велосипе-
дом смеялись до слёз и свистели вслед. 

Слух о выжившем из ума бароне до-
шёл до графа, который лишил «легко-
мысленного» аристократа почётного 
титула королевского лесничего. Пу-
бличный провал не сломил Карла, он 
решил бросить вызов самому министру 
внутренних дел, что проедет 70 кило-
метров быстрее почтовой кареты. Кар-
лу удалось одержать победу и запатен-
товать первый двухколёсный самокат, 
который он назвал «машиной для бега».

ВЕЛОСИПЕДНЫХ ДЕЛ МАСТЕРА
В сороковых годах 19 века ап-

парат подвергался модернизации. 
Благодаря усилиям кузнеца Кирка 

Патрика Макмиллана, велосипед без 
педалей был оснащён металлически-
ми стержнями, фиксируемыми на 
заднем колесе. С помощью них мож-
но было приводить машину в движе-
ние с помощью ног. 

Существенный рывок в развитии ве-
лосипедов произошёл в 1884 году. Ве-
теринар из Шотландии Данлоп приду-
мал пневматическую шину. Изначально 
он пытался наполнить её водой, но это 
значительно снижало скорость. Затем 
изобретатель задул в неё воздух и при-
думал специальный клапан, предотвра-
щающий выход смеси обратно.

В 1888 году шотландским инженером 
Джоном Бойдом Данлопом были пред-
ложены шины из каучука, мягче и ком-
фортнее. Надёжные камеры по сравне-
нию с резиновыми аналогами быстро 
получили популярность. 

ПЕННИ-ФАРТИНГ
В конце 19 века популярными 

стали модели «пенни-фартинг», на-
званные так по аналогии диаметров 
английских монет между собой (пен-
ни меньше фартинга). Педали уста-
навливались на большом переднем 
колесе. Седло располагалось сверху. 
Такое транспортное средство имело 
смещённый центр тяжести, велоси-
пед с большим передним колесом 
считался опасным средством пере-
движения, езда на котором требова-
ла внимания и сбалансированности 
ездока.

Несмотря на это, с 1884-го по 
1887 годы путешественник Томас Сти-
венс сумел совершить кругосветное 
путешествие на таком велосипеде. На 
смену пенни-фартингу пришёл велоси-
пед, отдалённо напоминающий совре-
менные модификации. Изготовил его 
английский умелец Джон Кемп Старли 
в 1884 году. Машина получила название 
«Скиталец». 

РОСКОШЬ
В России велосипеды стали по-

являться в Петербурге во второй 
половине 19 века. Тогда этот вид 
транспорта считался роскошью, и по-
зволить его себе мог далеко не каж-
дый. 

Велосипед стоил от 250 до 400 ру-
блей, тогда как средняя зарплата ра-
бочего составляла всего 20 рублей. 
В 1880 году в городе на Неве было за-
регистрировано сто велосипедистов. 
Одним из первых российских велоси-
педистов стал император Александр II, 
который на своем «костотрясе» любил 
совершать велосипедные прогулки по 
Царскому Селу.

ЛОШАДЕЙ НЕ ПУГАТЬ!
Кататься по Петербургу не мог 

даже царь: в то время ездить на ве-
лосипеде по улицам города было 
строго запрещено. 

Велосипедисты смогли добиться 
разрешения кататься в черте города 
лишь в конце 19 века. Специально для 
этого был издан целый свод правил: на-
пример, на велосипедах запрещалось 
ездить в местах большого скопления 
людей, а также парках или скверах. Счи-
талось, что человек на двухколёсном 
«железном коне» своим видом пугает 
обычных лошадей, запряжённых в по-

возку. Этому был посвящен отдельный 
пункт: «В случае беспокойства лошадей 
велосипедист обязан умерить ход или 
сойти с велосипеда, – говорилось в пра-
вилах, – и, по возможности, закрыть его 
собой».

В царской России для того, чтобы по-
лучить разрешение ездить на велоси-
педе, необходимо было сдать экзамен. 
Чтобы получить права, нужно было тро-
нуться с места на велосипеде, сделать 
«восьмёрку», а потом резко затормо-
зить и спрыгнуть с транспорта. За все-
ми действиями экзаменуемого следила 
комиссия из трёх полицейских. Если че-
ловек справлялся со всеми заданиями, 
он получал специальный документ и 
номерной знак на велосипед.

Провалившие экзамен тренирова-
лись и совершали новую попытку через 
неделю. Согласно документам, подоб-
ный экзамен сдавали и представители 
царской династии. Кататься на велоси-
педе любили Александр III, императри-
ца Мария Фёдоровна, Николай II и все 
его дети, а великий князь Сергей Ми-
хайлович Романов даже принимал уча-
стие в велосипедных гонках.

Самыми активными пользователями 
велосипеда считаются жители Дании и 
Голландии. В среднем датчанин проез-
жает на велосипеде порядка 900 кило-
метров в год. В Германии и Бельгии этот 
показатель равняется 300 километрам. 

В немецком Фрайбурге есть престиж-
ный жилой район Фаубан, в котором 
полностью запрещены автомобили, од-
нако недвижимость здесь пользуется 
большим спросом. На границе района 
есть специальные гаражи, где можно 
оставлять машины, а внутри жители 
передвигаются пешком или на велоси-
педах.

На заводе «Мерседес-Бенц» в не-
мецком Зиндельфингене рабочие пере-
двигаются по территории завода на 
велосипедах. У каждого отдела – вело-
сипеды своего цвета.

В Китае и Индии велосипед считает-
ся основным средством передвижения. 
Это связано с его маневренностью на 
узких улочках и доступностью по цене. 
На один автомобиль в Китае приходит-
ся 250 велосипедов.

В Японии к детям слова «плохой» и 
«нехороший» не применяются. Там на 
стоянках для велосипедов, находящих-
ся рядом со школами, можно увидеть 
две таблички. На одной изображены 
несколько аккуратно стоящих велоси-
педов и надпись: «Так ставят велосипе-
ды хорошие дети». На другой табличке 
можно увидеть пару брошенных вело-
сипедов и другую надпись: «Так хоро-
шие дети велосипеды не ставят». 

Развитие велосипедной техники про-
исходило не одно столетие. В разработ-
ке и создании этого приспособления 
приняли участие много изобретателей 
и умельцев. В итоге велосипед стал не 
просто развлечением, а полноценным 
транспортным средством.

Подготовила Надежда БИЛЕНКО
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В ПОБЕДНЫХ копилках

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

На всех скоростях!

Первенство по горному вело-
спорту среди сотрудников ВСМПО 
открыло летний сезон корпоратив-
ной спартакиады-2018. Правда, по-
года 24 мая была совсем не лётная. 
Пронзительный ветер несколько раз 
срывал щиты на стартово-финишной 
линии, при этом добавляя гонщикам 
адреналина.

Наперегонки с ветром рванули со 
старта более 300 спортсменов из цехов 
Корпорации. Всех участников первен-
ства на Мельничной обеспечили необ-
ходимым инвентарём – шлемами, пер-
чатками и двухколёсными агрегатами!

– Велосипеды немецкой марки 
MIFA, закупленные в 2008 году, самый 
популярный инвентарь. Две недели 
назад мы достали их со склада, провели 
ревизию: проверили системы переклю-
чения, состояние резины, тормозов, 
цепей, смазали втулки, чтобы обеспе-

чить безопасное вождение, – рассказал 
о подготовке к соревнованиям Вячес-
лав Котов, директор спортивно-оздоро-
вительного комплекса «Мельничная».

Велосезон на Урале длится не более 
четырёх месяцев, а иногда и того мень-
ше. И салдинцы, как только стаял снег, 
«забросили удочки» в пункт проката и 
расчехлили своих железных коней:

– Я доверяю только своему велику, он 
для меня – член семьи! Старинный и на-
дёжный друг прошёл со мной все ямы и 
ухабы и никогда не подводил! – констати-
ровал Владимир Фурманов, фрезеров-
щик цеха № 35, участник гонки 24 мая.

Трасса пролегала по тропам горы 
Мельничная. На пути велоспортсменов 
встречались крутые подъёмы и лихие 
спуски. Для девушек дистанция соста-
вила 2,5 километра, для мужчин – 5 ки-
лометров! 

Каждый участник первенства, адап-

тируясь к определённому участку трас-
сы, переключал скорости на железном 
коне раз по 30. И те, кто делал правиль-
но, экономил драгоценные секунды. Уз-
наем, кому удалось это лучше всего. 

В личном первенстве победителями 
в своих группах стали: Екатерина Мель-
никова, инженер по ремонту цеха № 32, 
Лилия Муромцева, заместитель началь-
ника цеха № 51, Ольга Нечаева, инженер-
технолог цеха № 32, Марина Ларькова, 
термист цеха 16, Тамара Плаксина, вете-
ран цеха 31, Евгений Муромцев, тренер 
по лыжным гонкам цеха № 51, Андрей 
Иванов, плавильщик цеха 32, Игорь Ми-
хайлов, наладчик цеха № 3, Александр 
Плаксин, водитель автомобиля цеха 54.

Нынешним летом у спортсменов 
ВСМПО есть ещё одна возможность до-
бавить очки в копилку команды: в июле 
на «Мельничной» впервые состоится 
велоэстафета. 

В «Новаторе» № 21 от 24 мая опу-
бликованы результаты утреннего 
и вечернего этапов кубка ВСМПО 
по жиму лёжа. 

Сегодня представляем читателям 
победителей личного первенства в 
различных возрастных группах. Это 
Евгений Морозов, контролёр кузнеч-
но-прессовых работ цеха № 7, Дми-
трий Галеев, инженер-технолог цеха 
№ 10, Игорь Ефанов, прокатчик цеха 
№ 16, Александр Шорин, электрога-
зосварщик цеха № 4.

В абсолютном первенстве золото 
выиграл Игорь Ефанов. Второе место 
у Евгения Морозова, а третье место 
занял Дмитрий Долженков, токарь-
карусельщик цеха № 4. 

***
26 и 27 мая в шахматном клубе 

ВСМПО «Дебют» прошли игры пято-
го этапа кубка по быстрым шахматам 
и по блицу.

Первое место на кубковых играх 
занял Рафхат Исхаков, второе – Мак-
сим Лисовский, третье – Вячеслав 
Базаев. 

В соревнованиях по блицу золо-
то выиграл Роман Алиев, серебро 
– Рафхат Исхаков, бронза у Романа 
Тимохова.

***
Анатолий Балакин и Вита-

лий Михайлов, сотрудники цеха 
№ 19 ВСМПО, успешно выступили 
в конноспортивных соревновани-
ях, прошедших 26 мая в посёлке 
Висим.

 На дистанции 1 600 метров лошадь 
Анатолия примчалась к финишу тре-
тьей, наездник выиграл бронзу. Вита-
лий удачно финишировал в дебютном 
квалификационном заезде и теперь 
может выступать в соревнованиях на-
равне с другими спортсменами.

ПРИГЛАШАЕМпоболеть
4 и 5 июня на стадионе «Старт» 

состоятся матчи предварительно-
го этапа первенства Свердловской 
области по футболу с участием 
спортсменов 2007-2008 годов рож-
дения. 

Корпорацию представят две 
команды – «Титан-1» и «Титан-2».

Расписание игр:
4 июня, 11.00: «Титан-1» – «ДЮСШ» 

(Нижняя Салда)
12.00: «Титан-2» – ФК «Юпитер» 

(Нижний Тагил)
13.00: «Урал-Чкаловский-2» (Ека-

теринбург) – «Титан-1»
14.00: «Урал-Чкаловский-1» – «Ти-

тан-2»
5 июня, 11.00: «Титан-1» – 

ФК «Юпитер»
12.00: «Титан-2» – «ДЮСШ»
13.00: «Урал-Чкаловский-1» – «Ти-

тан-1»
14.00: «Урал-Чкаловский-2» – «Ти-

тан-2». 
Очередной тур чемпионата об-

ласти по футболу среди мужских 
команд закончился с неутешитель-
ным для салдинцев результатом. 

26 мая «титановцы» всухую 
проиграли команде «Атлантик» 
(Красноуфимск) – 0:3. Следующий 
домашний матч состоится 2 июня в 
15.00.  
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